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Пролетарии к ех  т рап, соединяйтесь! Д н е в н и к  с е с с и и
После серьезной «обкат

ки» в комитетах и комисси
ях проекты Госплана и 
бюджета СССР на 1990 год 
с изменениями и дополне
ниями вновь вернулись на 
рассмотрение депутатов 
Верховного Совета СССР на 
совместном заседании обе
их палат. В своем оконча
тельном варианте оба доку
мента в основном удовле
творили депутатов, и 31 ок
тября они после двухднев. 
ных дебатов были приняты.

Характеризуя эти доку- 
■менты. депутаты отмечали 
их направленность на инте

ресы человека. Четко про
сматривается курс на прио- 
ритетность решения соци
альных проблем. Это “  
план и бюджет переходного 
года. Они содержат серьез
ные меры по оздоровлению 
экономики, которые ставят 
целью сбалансированное и 
пропорциональное функцио
нирование всех отраслей.

Разумеется, закрыть все 
прорехи в нашем хозяйстве 
не удается. Его «болевые 
точки» — на виду. В част- 
ности, все еще остается 
инерционной экономика: она 
слабо^ восприимчива к новей

шим достижения1м науки и 
техники. Бюджет складыва
ется напряженный, и он бу
дет таким до тех пор, пока 
не удастся ликвидировать 
дефицит и эмиссию денег.

Чтобы выполнить ма.ме- 
ченные задания, подчерки
валось на сессии, требуются 
нестандартные подходы: не- 
обходимо мобилизовать все 
ресурсы и изыскать допол- 
нительные источники дохо
дов, а также использовать 
выделяемые средства таким 
образом, чтобы получить от 
этого максимальную отдачу.

(ТАСС).
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»Изменить суть 
а не фо р му

эту М1>1сль в беседе с нашим корреспондентом настойчиво 

проводила заведующая Ломовицкой фермой колхоза 

«Первое мая», член бюро Первомайского РК КПСС О ль

га Францевна НАРКЕВИЧ.

—  Когда я оказалась в числе предста
вителей, избранных на собрание, которому 
предстоит решить судьбу нашего РАНО, 
первая мысль была такая: с чем явлюсь 
туда? Дело ведь не в гом.чтобы в нужный 
момент сказать решительное «да» или 
«нет». Ничего хорошего не будет, если при 
рассмотрении столь коренного вопроса во
зобладает не разум, а массовые эмоции. 
Положение, как я понимаю, намного серь
езней, чем некоторые представляют себе. 
Сельское хозяйство в тунике. Не стоит 
обольщаться насчет отдельных достиже
ний. Какую форму управления отраслью из
берем —  от этого в значительной мере бу
дет зависеть, как будем жить завтра.

— И рсе.таки, Ольга Францевна, навер. 
но, ошибочно все эмоции, связанные с со
здавшимся (положением, относить исключи, 
тельно |к отрицательным. «Температура» 
общего настроения отражает конкретные 
реалии.

— Я прекрасно понимаю доярку, скотни- 
ка, механизатора, у которых постепенно 
накопилось, сформировалось негативное от. 
ношение и к отдельным работникам нашего 
РАПО, и к системе в целом. Чему, дейст
вительно, радоваться? . Прикатит этакий

 ̂ представитель на машине, поговорит о чем. 
^ нибудь несколько минут — и исчезает. Мы 

же со своими проблемами как были, так и 
остаемся. Причем люди, я имею в виду ря
довых, знают главное с практической точ
ки зрения: «труд» подобных управленцев 
оплачивается значительно выше, чем под- 
линный, тот, который в коровнике или в 
поле.

Наша ферма уже М1ного лет в числе луч
ших в районе. Пока дела идут нормально, 
никого не волнует, за счет чего добиваемся 
успехов. Но стоит только хоть чуточку 
снизиться надоям, вот тут и начинается су- 

. матоха. Мчатся к нам и группами, и пооди
ночке. И у каждого «ценные советы», каж
дому кажется, что без него все рухнет. Че. 
стное слово, большие силы требуются, что
бы в такие дни держать себя в руказс. При
учила себя не обращать внимания на эти 
«мгновенные реагирования». Мельтешат — 
и пусть себе, у них своя «работа», у нас 
— своя. И все же задевает, знаете ли, 
когда выход из временного прорыва припи- 
сьшается не тем, кому следует.

От зоотехнического отдела РАЛО  ни. 
когда не видела проку. Иногда попытать
ся подменить функции колхозных зоотех
ников — вот и вся забота. Чисто по-чело- 
веческя ничего не имею против кого-либо. 
Но как-то не укладывается в голове, что 
люди могут ежеутренне ломать себе голо
ву, чем бы таким полезным заняться. По 
крайней мере, чтобы хоть со стороны это 
выглядело полезно.

— Значит, зоотехнический отдел це ну. 
жен?

— Скажу прямо: лично я— за предель- 
ное сокращение численности. Хватит обра
батывать, да еще так внушительно, тех, 
кто превратился в бездельников.

— (А ведь изначальный вамысел дея. 
тельности (РАПО был вполне приевшем: 
учить людей уму.разуму, обобщать и все
ми способами распространять лучший опыт, 
вести углубленный анализ— помогать, од. 
ним словом...

— Что толку теперь об этом говорить? 
Важней видеть то, к чему пришли. Посколь. 
ку РАНО атрофировалось не только у нас, 
стало быть, изначально же в самой систе- 
ме был заложен порок. Он, я считаю, в бте- 
контрольности, в неподотчетности хозяйст
вам... Почему, скажем, мы сейчас не смо
жем обойтись без районной ветеринарной 
службы? Да потому, что в нашем отделе. 
НИИ. нет своего ветврача. Кто обязан был, 
если уж на то пошло, его воспитать, «при. 
вязать» к нам? Та самая служба.

Механизация трудоемких процессов на 
нашей ферме (только ли на нашей?) — 
проблема острейшая. Столько лет коров
ник требует полной реконструкции! Колхоз 
своими силами провести ее не в состоянии. 
Ни к чему не привели попытки внедрить 
молокопровод. Кого из управленцев это 
волнует? Никого.

—Помнятся, Ольга Францевна, года три то. 
^  му назад экономическая служба вашего кол

хоза была настроена прямо-такн воинст. 
венно. Мол, осуществим привязку оплаты 
труда своих специалистов к {конечному ре. 
зультату, а там — и за «раповских» возь. 
мемся. Во всяком случае, существовали 
даже разработки.

— Ничего не получилось. И дело не в 
том, я считаю, что наш главный эконо-

мист в конце концов перешел на другую 
paiifeTy. Вопрос в том — почему перешел? 
Скорей всего, устал биться головой о сте
ну. При всей увлеченности, при всей эру
дированности ему не удалось толково на
ладить низовой, первичный учет. И помо
щи не дождался. Сейчас чисто формально 
в отделении привязанными к конечному 
результату считаются управляющий, бух
галтер и я. Выглядит это так: в течение 
года получаем 80 процентов помесячной 
зарплаты, а в конце — остальное. Своеоб
разная сберкнижка, не больше.

Но экономический отдел в РАПО, я убеж
дена, непременно следует сохранять. Мо
жет, даже в более широком составе. Хо
тя, конечно, главное — в качественной пе
реориентации. Тут ведь вот что чаще всего 
происходило. Руководители управления, 
специалисты больше общались с руководи
телями колхоза. Как говорится, соблюдал
ся уровень. Особенно когда речь о снаб
жении, каких-то поставках. На нас, сред
нее звено, «налетали», это я уже повто
ряюсь, когда что-то нежелательное случа
лось. А  рядовые, как правило, как бы со 
стороны наблюдают эти налеты. Новая же 
система должна, обязана доходить до каж
дого. И как раз резкое сокращение числен
ности, увеличение конкретной нагрузки на 
управленца — это хороший выход.

— Бывали на практике и ,сокращения, и 
увеличения. Кажется, все варианты пере. 
пробова1яы. Не окажется ли и рта попытка, 
пусть самая благая, пустой .затеей?

— Чтобы не оказалась, надо сразу по
ставить под жесткий контроль заработную 
плату. Я сейчас, разумеется, не. могу этот 
вопрос совершенно четко сформулировать 
— он должен решаться на собрании. Лич
но я буду настаивать, чтобы решился. 
Развращение бездельем, видимостью «бур
ной деятельности» — именно с этого и на
чинается. Если управленец получит боль
ше доярки или механизатора, то это дол
жны быть трудовые рубли, а не доплата, 
само собой разумеющаяся, за должность. 
Я вовсе не за то, чтобы кого-то чрезмерны
ми придирками поставить в унизительное 
положение. Мы много в последнее время 
говорим о необходимости возрождать чув- 
ство хозяина'. Как правило, имеются в ви
ду рядовые животноводы, земледельцы. 
Это явный .перегиб. Пока не появится «воз
рожденный» специалист, дело не сдвинется. 
Многие специалисты, тем более управлен
ческие, оказались гораздо дальше от конк
ретного результата и ответственности за 
него, .чем рядовые труженики.

Посмотрите, во что превратился «день 
животновода». Традиционная говорильня. 
Ну кто вправе решать, будто мы, работни
ки фирмы, сами не знаем, какие перед на
ми задачи стоят? В том виде, как оно при- 
вилось, это «мероприятие» нам не нужно. 
Но зато нужно управленцу для «галочки». 
Или, скажем, с какой стати нас должны 
учить кормить коров, доить секретарь рай
кома партии, председатель райисполкома? 
Мы-то сами для чего?

Так что, если посмотреть на дело шире, 
реорганизация РАПО не может замкнуться 
лишь на этой структуре. Есть еще один 
шавс[, вполне реальный|,—(вьlpвaтьjншocpeд- 
cтвeвнoгo производителя из-под опеки, дик
тата. Если он не будет использован, вот тог
да, я согласна, все опять окажется пустой 
затеей.

Почему наших «раповцев» не взволновал 
провал в колхозе экономического Э1«:пери- 
мента? Да ясней же ясного: они не заинте
ресованы в том. чтобы их зарплата стала 
подконтрольной.

— Хорошо, допустим, учредительное со. 
брание, ,тщательно изучив проблему, вы
работало этот механизм коятролк. Д  чело, 
век .попросту дривык, меньше делая, боль, 
ше получать. Как быть?

— Мы уже знаем, кто На что способен 
и что от кого можно ожидать. Неожидан-, 
ности, видимо, будут возникать, и все рав
но здесь полумерами обходиться нельзя. 
Таково мое твердое убеждение. Получать 
незаработанное должно быть стыдно.

— Вы, Ольга Францевна, настроены ре
шительно. Д  есть у вас уверенность, что и 
другие делегаты дроявят конструктивность, 
твердость? Разве не может пто-^э дросто 
отсидеться на собрании, дросто ва «нечто» 
проголосовать?

— Насколько мне известно, наша кол
хозная делегация, а в ней более десяти че
ловек, многие мои мысли разделяет.

Записал 
8. ВБРЮТИН.

Сессия Верховного Сове
та СССР одобрила проект 
Закона о собственности. В 
его разработке принял ак. 
тивное участие С. С. Су. 
лакшин. Наш корреспондент 
связался с ним по телефону 
н задал несколько вопросов 
по доводу проекта Закона. 
Степан Степанович ответил:

— Самое важное в дея
тельности нашего комитета 
по экономической реформе 
— то, что он довел до кон
ца работу над проектом За
кона о собственности, кото
рый будет опубликован в 
ближайшее время для всена
родного обсуждения.

Закон этот будет являть
ся основополагающим для 
нашей экономики, так как 
в нем имеются очень серь, 
езные новации. И самое 
главное, это введена кате
гория собственности трудо-

вого хозяйства граждан или 
отдельной семьи и кресть
янского, индивидуального 
хозяйства. Ее появление 
обусловлено пониманием де
путатами того, что Интере- 
Сы общества не могут быть 
реализованы без учета ин- 
тёресов граждан.

' В проекте также отражен 
Щирокий спектр новых форм 
собственности: трудового
коллектива, народного пред-, 
приятия. акционерной,
арендной.

Союзная, республиканская 
и коммунальная (регио
нальная) собственности ос
таются в paiMKax государст- 
венной.

|На заседании комитета 
также интенсивно обсужда
ется Закон об аренде и 
арендных отношениях.

!В высокой степени готов, 
ности находится сейчас За

кон о печати, в котором хо
чу выделить некоторые 
важные вопросы. А  именно: 
цензура печати не допуска
ется, существует гарантия 
от так называемого теле
фонного права, а также воз
можность уч}режд€(ния
средств массовой информа
ции, начиная от отдельных 
граждан или их групп до 
организаций.

Я лично удовлетворен 
тем, что перестроечный 
дух, новое мышление в этих 
законах появились благода
ря усилиям народных депу- 
татов СССР, зачастую вы
держивающих серьезные 
дискуссии, споры с тради
ционно мыслящими пред
ставителями структур Со. 
вета Министров, также при- 
нимающих участие в работе 
над законопроектами.

НОВОСТИ.

Лариса Григорьевна Мужайло возглавляет отдел ко. 
пировально.множительиой техники Томского центра на. 
учно.технической информации. Коллектив отдела работа, 
ет без замечай^, оперативно организует тиражирование 
научной информация, патентной и чертежнолсонс^уктор. 
ской документации для предприятий и разработчиков 
новой техники.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Н А  С В О Ю  В А Л Ю Т У
Участие томских ученых в научных 

конференциях за рубежом — вещь впол
не Зычная. И тот факт, что четверо ра
ботников НИИ интроскопии при политех
ническом институте — В. А. Бердоносов, 
Г. Ш. Пекарский, М. М. Штейн й Ф. М. 
Завьялкин — выехали в Болгарию на 
конференцию по неразрушающим методам 
контроля, видимо, не привлек бы большого

внимания, если бы они не поехали на 
«свою» валюту. Болгарские левы были за - , 
работаны институтом от продажи в брат
скую страну известного томского бетатро
на МИБ-4.

На встрече в Болгарии томские уче
ные, несомненно, завяжут новые научные 
и производственные контакты.

Б. УФЕРОВ.

ОБСУЖДАЕМ КОНЦЕПЦИЮ ПЕРЕХОДА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ПРИНЦИПЫ САМОУПРАВЛЕНИЯ И САМОФИНАНСИРОВАНИЯ

ПЕРЕХОД к самоуп
равлению и самофи- 
нансированию станет 

наиболее эффективным при 
наличии в области сильных 
Советов, способных коор- 
динировать и направлять 
трудовую деятельность мно
гочисленных коллективов. 
Немалов^ное значение 
имеет прав1Ильное использо
вание лесных масеив<ж и 
наших недр, богатых раз. 
личными полезными иско
паемыми.

Лес — наше богатство... 
Этот лозунг известен каж
дому, и естественно, наше 
богатство надо «беречь и 
множить». В проекте кон- 
цепции лесу отведено всего 
одно слово. Между тем без- 
о<бразное отношение к лес. 
ньш массивам наблюдается 
повсеместно, что системати. 
чески' отмечается в област
ной газете. Вот почему Со
веты (районного и област
ного значения) в своем рас- 
поряжении должны иметь 
ква4ифицированны€ кадры, 
наделенные властью, спо. 
собные систематически сле
дить за состоянием дел в 
лесосеках и лесных угодьях, 
останавливать лесозаготов,и. 
тельные работы, если нару- 
шаются правила эисплуата- 
ции, налагать штрафы, вы- 
давать рекомендации для 
привлечения руководителей, 
нарушающих правила, к 
административной и другой 
ответственности. Ими дол
жна осуществляться инвен. 
таризация^^ лесных угодий 
по степени их значимости

для народного хозяйства. 
Они обязаны участвовать в 
определении очередности 
вырубок на тех или иных 
площадях, осуществлять 
проведение систематического 
контроля за работами по вое- 
становлению лесов, следить

распоряжении областного 
Совета горный надзор. Он 
должен состоять из специа
листов, отлично знающих 
свое дело. Их обязанностью 
является контроль за прове
дением геосъемочных, поис
ковых, геоло|ге>1)а1зведочных.

H e j i
за деятельностью лесопере
рабатывающих предприятий 
и бороться за безотходное 
производство. Силами по
селковых и сельских Сове
тов осуществляется посто- 
янная связь с лесниками и 
сотрудниками заповедников.

Эти предложения в пре
дельно сжатой форме необ- 
ходимо отметить в концеп- 
ции. Ассигнования . на со- 
держание кадров должны 
поступить в Советы из об
ластных лесозаготовитель- 
ных организаций.

В конце вскользь уломя. 
нуто о недрах и полезных 
ископаемых. Наличие пос. 
ледних позволяет иметь в

гидрогеологических, нефте- 
и газопоисковых работ. Они 
обязаны осуществлять стро
гий контроль за соблюдени- 
ем правил эксплуатации раз
рабатываемых месторожде
ний: подземных вод, неме
таллического сырья, черных, 
цветных и редких металлов, 
нефти, газа и других. В за
дачу горного надзора вхо- 
дят систематические наблю. 
дения за предприятиями, 
перерабатывающими мине
ральное сырье. На горный 
надзор возлагается обязан
ность контролиро-вать дея
тельность мелиораторов, 
уметь предвидеть и приос
танавливать действия, кото.

рые в последующем могли 
бы нанести ущерб природе.

Как и в предыдущем слу. 
чае, ассигнования на содер
жание кадров горного над
зора и другие расходы, овя. 
занные с его деятельностью, 
должны поступать в Совет 
от соответствующих органи- 
заций.

Областному Совету не
обходимо иметь представи
теля по охране внешней 
среды. В его задачу входит 
тесная связь с организация
ми, призванными следить 
за экологической обстанов
кой в области, всемерно но- 
•могать им, спосрбствовать 
быстрейшему претворению в 
жизнь их решений и т. д.

Все вышеперечисленные 
подразделения, гибкие и 
мобильные, немногочислен
ные по составу, целесообраз
но объединить в один от- 
дел. Он должен состоять из 
высококвалифицирава й н ы х 
специалистов, в числе кото- 
рых желательно присутст
вие кандидатов и докторов 
наук. Сотрудники отдела 
осуществляют покугоянную 
связь: с районными, поселко- 
выми и сельскими Совета
ми и одновременно с науч
но-исследовательскими ин- 
ститутами и кафедрами ву
зов различного профиля. 
Они станут надежными по
мощниками Советов, усилят 
их ведущую роль в ра:щ1И. 
тии ряда направлений на
родного хозяйства.

М. 1НАГОРОКИИ),
доктор 1геолого.минера. 

логических наук.

Пропагандисты 
изучают право

в Доме политичеокого 
просвещения группа про
пагандистов из сельских 
районов области прошла 
курсовую подготовку по 
изучению правовых зна- 
ний. В беседах, дискус
сиях приняли участие 
ученые-юристы Томского 
университета А. М. Вар- 
нашов, В. Ф. Ек)лович, 
В. И. Савич, И. В. Ф е
доров, а также председа
тель областного суда 
Е. Д. Иванов, замести, 
тель прокурора области 
Ю. К. Сухоплюев, пред
седатель президиума кол
легии адвокатов Н, В. 
Полковникова.

Основные направления 
и принципы деятельно
сти партийных организа- 
ций в ходе подготовки к 
выборам в Верховный 
Совет РСФСР и местные 
Советы рассмотрены в 
дискуссии «Демократа- 
зация. Выборы. Партия и 
Советы», которую прове
ли заместитель заведу
ющего отделом обкома 
партии В. Ф. Купрессов, 
второй секретарь Ок
тябрьского райкома
КПСС В. Г. Марченко.

С участием секретаря 
обкома партии Н. П. №i- 
риллова обсуждены во- 
просы идеологической 
работы в современных 
условиях.

А. ТОЛБАНОВ.

Страда в мастерских

НЕ ОТКЛАДЫВАЯ НА ПОТОМ
В нашем совхозе имш1И 

50-летия СССР действует 
давно проверенная и оправ- 
давшая себя система ремон
та сельскохозяйственной 
техники. Ремонт не откла
дывается на потом, а произ
водится сразу же после 
окончания того или иного

вида полевых работ. Вот и 
за зерноуборочные комбай- 
ны в хозяйстве взялись без 
раскачки, наметив поставить 
их на линейку готовности к 
7 ноября. С задачей уда- 
лось справиться раньше —■ 
ремонт был завершен 1 но- 
ября.

19 машин подготовлено в 
МТМ, где ремонт организо- 
ван поточно-узловым мето
дом. Здесь работают такие 
мастера своего дела, как 
моторист А. Ф. Кустов, 
сварщик В. А. Милых, еле- 
сарь А. А. Мощин, и многие 
другие. Часть комбайнов

отремонтирована непосред- 
сгвенно 8 отделениях, где 
также умелые и опытные 
механизаторым Кстати, 
взяться за ремонт самим 
«подсказал» хозрасчет. Он 
заметно изменил отношение 
к технике в целом. Напри, 
мер, раньше в совхозе бы
ло 43 зерноуборочных 
комбайна, теперь их 33. Та
кое сокращение стало воз

можным за счет лучшего со- 
держания и использования 
машин.

Сейчас в ремонте сило, 
соуборочные комбайны. Их 
намечено поставить на ли. 
нейку готовности до конца 
года.

Е. ГОЛУШКО, 
диспетчер совхоза име. 
ни 50.летня СССР.
Томские район.

О праздничной демонстрации трудящихся в г. Томске
Бюро Томского горкома 

КПСС, исполком городско- 
го Совета народных депу
татов утвердили порядок 
празднования 72-й годов
щины Октября.

Городское торя^ественное 
собрание решено провести 
4 ноября в 17 часов в зале 
театра драмы. В тот же 
день в 12 часов на пл. Ре
волюции состоится возло
жение цветов к братской 
могиле большевиков-рево- 
люционеров, расстрелянных 
колчаковцами.

Демонстрация трудящихся 
гор. Томска и воинов Том
ского гарнизона начнется 
7 ноября в 10 часов. По 
сложившейся традиции, по

площади пройдут воины 
Томского гарнизона. Право 
открыть демонстрацию тру
дящихся предоставлено 
лучшим людям труда, отли
чившимся производственным 
бригадам, студенческим
строительным отрядам, ве
теранам. Продолжит празд
ничное шествие сводная ко
лонна учащихся школ, 
ОПТУ. Затем пойдут побе
дители предоктябрьского со
циалистического соревнова- 
ния — коллективы Октябрь
ского района. За ними — 
Ленинского, Кировского н 
Советского районов.

При подготовке демонст- 
рации сохраняются принци- 
пы, разработанные к Пер.

вомаю: отказ от громоздкой 
наглядной агитации, добро
вольность участия. Празд
ничная демонстрация прово
дится под руководством го- 
родской партийной органи
зации, что определяет аван
гардную роль каждого 
коммуниста в ее подготовке 
и проведении. Тексты 
предлагаемых лозунгов ут
верждаются в партийных 
комитетах и бюро на кон
курсной основе.

До начала демонстрации 
на трибуну будут пригла
шены Герои Советского Со- 
юза и Социалистического 
Труда, передовики произ
водства и ветераны. ( члены 
районных, городского и обла

стного комитетов КПСС, делу- 
тэты районных, городского 
и областного Советов, а 
также народные депутаты 
СССР и РСФСР, почетные 
граждане города Томска, за- 
служенные деятели науки, 
искусства и других сфер на
родного хозяйства, предста. 
вители интеллигенции, сту
денческой молодежи, обще, 
ственных, организаций.

Горисполком обрющает 
внимание томцчей на то, 
что приглашенные на три. 
буну ил. Революции могут 
пройти по специальным 
пропускам до 9 час. 45 мин. 
Движение всех видов транс, 
порта, за исключением ма
шин с праздничными пропус.

каин, в кварталах улиц 
Д..Ключевской, Р. Люксем. 
бург, К. Маркса, Пушкина, 
Яковлева, Октябрьской, пер. 
Батенькова, Набережной р. 
Ушайки, Гагарина, Красно, 
армейской, М. Горького, Та. 
тарской, (MocKjoBCKoro
тракта, пр. Ленина, Кирова, 
Фрунзе и |Комсомольского, 
прекращается в 8.30.

Горком КПСС, гориспол. 
ком, городская праздничная 
комиссия готовы рассмот
реть другие предложения, 
направленные на улучше
ние проведения демонстра- 
ции и праздничных меро
приятий.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ТОМСКОГО ГК КПСС.
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Позиция
ученого за конкурсный отбор" ОТЧЕТЫ и ВЫБОРЫ В ПРОФСОЮЗАХ

Каким видится дальнейшее развитие 
академической науки в Томске после пер
вого десятилетия! На этот вопрос отвечает 
председатель президиума Томского науч
ного центра, академик Владимир Евсеевич 
ЗУЕВ:

— Естественно, как и 
раньше, главное внимание в 
Томском научном центре бу
дет уделено развитию фун
даментальных проблем нау
ки. Правда, тут же я хотел 
бы сформулировать, что я 
понимаю под самими фунда
ментальными проблемами и 
как обеспечить конкурсный 
отбор этих проблем, а по
нимаю я отнюдь не то, что 
сегодня общепринято. При
нято следующее; если гос
бюджетное финансирование 
— значит, фундаментальная 
проблема, ну а . если хоз
договор — то прикладная. 
Однако это насквозь фор
мальное деление далеко не 
всегда отражает действи
тельность. Сплошь и рядом 
по бюджетному финансиро
ванию ведутся работы, да
лекие от фундаментальных, 
и, наоборот, крупные фун
даментальные поиски можно 
встретить ' в хоздоговорных 
работах.

Когда создается то или 
иное научное направление, 
оно проходит все стадии сво
его развития. Поэтому фун
даментальные. исследования 
именно создают сам фунда
мент науки, либо продол
жая ее предыдущее разви
тие, либо образуя совершен
но новое направление. Этот

фундамент включает в себя 
не только сами теории, но и 
экспериментальные исследо- 
вания.

Второй аспект проблемы 
— как же все-таки добить
ся того, чтобы фундамен
тальные науки действитель
но активно развивались? 
Как осв(^одить их от нанос
ных тем, которые представ
ляют собой только види
мость серьезных и капи
тальных научных исследова
ний? Ведь сегодня к фун
даментальной науке прима
залась, иного слова не под
берешь, огромная масса уче
ных, которые на деле ни
чего для этого самого фун
дамента не делают. Я вижу 
только один подход: это
прежде всего распределение 
бюджетных ассигнований на 
конкурсной основе, а не ав. 
тематическое его распреде
ление «по числу едоков». 
Пока мы не добьемся кон
курсного распределения че
рез хорошую конкурсную 
экспертизу с совершенно 
жесткой позицией, положе
ние не изменится. Это бу
дет мощный фильтр, кото
рый и обеспечит бюджетным 
финансированием фунда
ментальные исследования. 
А  те коллективы, которые 
оказались не способными ве

сти фундаментальные раз
работки, могут претендо
вать на финансирование че
рез хоздоговоры. А  если они 
и посредством этой формы 
4шнансирования не могут 
найти применения своим 
знаниям и трудам, то такие 
коллективы надо просто рас
формировать. И это должно 
стать системой везде и все
гда.

Третий аспект — это 
повышение современ
ного уровня эксперименталь
ной базы, без которого ли
шена смысла задача зани
мать передовые позиции в 
мире фундаментальной нау
ки. Современный уровень 
экспериментальной базы у 
нас в стране не выдержива
ет никакой критики.

Понимая эту прямую и 
тесную взаимосвязь, мы У 
себя в центре сетодня имеем 
экспериментальные мастер
ские или участки в каждом 
институте. И сверх того — са
мое мощное в Сибирском 
отделении ОКБ «Оптика». 
На базе одного из его отде
лов два года назад началось 
формирование второго СКВ
— электроники больших 
мощностей под проблемати
ку Института сильноточной 
электроники. Сегодня мы 
имеем реопубликанский ин
женерно - технический центр
— первый подобного рода, 
созданный в России, — при 
Институте физики прочности 
и материаловедения. Само 
слово «при» говорит, что он 
задействован именно под 
проблематику фундаменталь- 
ных исследований. Возве
ден корпус модельных ус
тановок Института химии

-Наши интервью

Томский филиал научно - исследовательского ннститу. 
та технологии машиностроения существует у нас около 
десяти лет. iHo рассказывать об этом научно-исследова
тельском учреждении было прежде нельзя. Перестройка 
коснулась Тг (этой сферы. Сегодня мы публикуем' первый 
материал о деятельности коллектива, работа которого
прежде {была |«не для печати».

О работе Томского филиала НИИ .технологии машино. 
строения мы попросили рассказать его директора докто
ра технических наук 'Анатолия Кузьмича МАРТЫНО- 
ВА.

производства. Ек:ть и совме
стные разработки с кафед
рами политехнического, ме
дицинского институтов.

— Анатолий Кузьмич, 
обычно в тех отраслях тех- 
ники, в которых вы работа
ете, принято говорить о зна. 
читальном отставании нашей 
науки и практики от цаукн 
и практики капиталистичес
ких стран. Вам удался про-

— Расскажите, пожалуй, 
ста, об основных направле- 
ннях деятельности возглавля
емого вами института.

— Таких направлений 
можно выделить три. 
'Первое — создание аппа
ратных и пространственных 
средств для управления ав
томатизированными участка
ми или цехами, станками с 
числовым программным уп
равлением, роботами, авто
матизированными складами. 
В эту группу задач входит 
и создание локальной вы
числительной сети, объеди
няющей в общий комплекс 
вычислительную технику 
предприятия и позволяющей 
ЭВМ различных уровней 
«общаться» между собой. 
Словом, это создание средств, 
придающих производству 
современный характер.

Второе основное направ
ление работ филиала — про
ектирование и создание ро
бототехнических комплексов 
и роботов, используемых 
главным образом в машино
строении.

Третьим основным напра
влением деятельности наше
го коллектива является ав
томатизация инженерного 
труда, разработка и созда
ние так называемых САПРов 
— систем автоматизирован
ного проектирования техно
логических процессов.

— Это коротко. А  если 
хоти бы немного углубиться 
в специфику...

— Мы разрабатываем и 
создаем измерительные при
боры для автоматизации раз
личных технологических про
цессов, разрабатываем, на
пример, для некоторых при
боров даже систему техни-_ 
ческого зрения. И — соот
ветственно — системы их 
прикладного, автоматическо
го обеспечения. Примеры? 
Пожалуйста...

Вы имеете автоматизиро
ванное производство меха
нической обработки каких- 
то сложных деталей. Наши 
разработки обеспечивают 
связь центральной ЭВМ це
ха и оборудования! с число
вым программным управле
нием через разветвленную 
локальную вычислительную 
сеть, pai60Ty всего оборудо
вания по общей программе. 
(Автоматизи|ровацное произ
водство состоит из станков 
с числовым программным 
управлением,., гибких моду
лей, обрабатывающих цент
ров и роботов, автоматизи
рованных складов, автома
тизированного транспорт
ного оборудования, автома
тизированной системы изме
рений, комплексного участ
ка подготовки режущих ин
струментов вне станка и, на
конец, участка комплектации 
заготовок. Все это плюс тех- 
нояогическая лаборатория, 
применяющая и объединя
ющая систему автоматйзи-

ИНСТИТУТ, 
ГДЕ ДЕЛАЮТ 

РОБОТЫ
рованного проектирования 
технологических процессов и 
управляющих программ в 
единый центр управления, и 
составляют устойчиво функ
ционирующий комплекс.

— Естествешшй вопрос: 
где применяются рсе этива. 
шн разработки?

— Первоначально наши 
разработки внедрялись на 
приборном заводе в Томске. 
А  сейчас их используют уже 
больше пятидесяти пред
приятий самых разных от- 
раслей промышленности. 
Обширна и география тех 
мест, где используются на
ши разработки. Это — Мо
сква, Ленинград, Тула, Ки
ев, Харьков, Саратов, Омск, 
Красноярск и другие города 
к востоку от Урала.

— Вы финансируетесь го. 
сударством?

— Это было когда-то. 
Сейчас обстановка меняется, 
как и везде. В этом году го
сударство финансирует око
ло тридцати процентов на
ших работ, остальное ; надо 
зарабатывать непосредст
венно договорами. На буду
щий год государственные 
ассигнования сократятся до 
пятнадцати процентов. Так 
что приходится вертеться...

Мы ведь работаем очень 
широким профилем. Разра
батываем проект, затем со
здаем .макет-образец того 
или иного устройства, за
тем— опытный образец, по- 
том передаем промышлен
ности конструкторскую до
кументацию, а иногда и са
ми переходим на серийное 
изготовление того или ино
го устройства. Разумеется, 
при этом имеются в виду и 
все средства оснащения.

— В каких же отраслях, 
кроме механообрабатываю- 
щих и механосборочных 
предприятий, применяются 
ваши разработки?

— О, иногда в самых не
ожиданных! Могу привести 
пример. Недавно заверши
ли разработку системы уп
равления... сливоотделителя 
для одного из предприятий 
подмосковных Химок. Вро- 
де бы совсем далекая от
расль. Но, видимо, наша 
разработка нужна, если да
же планируется ее серийное 
производство. Есть заказ от 
одного из предприятий лег
кой промышленности Орла. 
Все это естественно в уело. 
ВИЯХ конверсии

нефти. И он получил свою 
собственную эксперименталь
ную базу.

Несмотря на то, что эк. 
спериментальная сторона де- 
ла в Томском научном цент- 
ре сегодня поставлена луч- 
ше, чем в других центрах 
Сибирского отделения Ака- 
демии, последующее десяти
летие нужно с той же ин
тенсивностью, если не с 
большей, работать в этом 
направлении.

Тесно связаны с развити
ем фундаментальных наук 
прикладные исследования.. 
Принципиально йажно на. 
ходить органичесную связь, 
между НИМИ и ; фундамен-; 
тальной наукой, ' четко от
делять друг от |Друга те и 
другие исследоващя. Чтобы 
и те, и другие не работали 
на «полку». Создали фунда
мент — и используйте его 
для развития прикладных 
исследований. .Именно на ме
сте нужно доводить науч- 
ную продукцию до практи- 
ческого выхода, а в идеале 
— до внедрения в промыш. 
ленное производство. Вот 
здесь и сыграет свою роль 
развитая экспериментальная 
база. Она должна включать 
в .себя постоянное развитие 
и внедрение новых техноло
гий. которые будут работать 
и на фундаментальную нау- 
ку, и на прикладную.

Подчеркиваю, что в при
кладных исследованиях осо- 
бое внимание должно быть 
опять же уделено конкурс- 
ному отбору наиболее рево
люционных результатов при
кладной науки для масштаб, 
ного внедрения в производ
ство.

Томский научный ц ен тр - 
пионер и в создании между
народных программ, которые 
нацелены на серийное внед- 
рение в практику. Это. пре- 
жде всего, Международное 
научно - производственное 
объединение «Зонд», сотру
дничество с Парижским и 
Дижонским университетами 
(Франция), с лабораторией 
распространения волн Нацио- 
нальното агентства по ис
следованиям атмосферы и 
океана (СШ А). Заключены 
три договора с академичес- 
кими институташ! физики 
атмосферы, оптики и точной 
механики и университетом 
электронных наук и техно
логий (КНР).

Безусловно, важнейший 
компонент развития — это 
подготовка научных кадров. 
Томский научный центр хо- 
рошо взаимодействует с ву
зами Томска,, создавая сов
местные кафедры.

Центр и дальше будет 
развиваться в комплексе, 
гармонично, имея своей ко
нечной целью создание хо
рошей социальной базы. Ус
покаиваться здесь никак 
нельзя. Уже перегружена 
школа, детские дошкольные 
учреждения. Поэтому будем 
увеличивать объемы капи- 
тального строительства.

Таким мне видится буду
щее десятилетие Томского 
научного центра, академиче- 
ской науки.

ОТ РЕДАКЦИИ. Нам, 
так же, как и томской обще- 
ственности, интересны и дру
гие взгляды на развитие 
академической науки. Ре- 
дакция готова предоставить 
трибуну желающим выска
заться.

рыв в редкой (пока области. 
Но где вы (берете специали. 
стов? Ведь таких, какие вам 
нужны, похоже, нигде не вы
пускают...

— Действительно, мно- 
гие наши специалисты дол- 
жны как бы объединять в 
себе механика, электромеха
ника, электротехника и да
же программиста. Найти го- 
тового специалиста чрезвы
чайно трудно. Приходится 
искать методы подготовки 
их на месте, в Томске. В 
этом году в политехничес
ком институте с нашей по
мощью создана новая кафе- 
дра, которую назвали ка
федрой компьютеризации 
машиностроения. Заведую 
кафедрой я. Нынче прошел 
первый 'набор по этой спе
циальности. Набоали сто 
двадцать студентов. Опреде
лен и порядок работы. Во 
всяком случае, на первом 
курсе один день в неделю 
первокурсники станут рабо
тать в наших подразделени
ях, в лабораториях и отде
лах.

— Не мало ли этого?
— Разумеется, мало. И 

мы думаем о дальнейшем. 
Институт оборудовал три 
дисплейных класса на трид
цать с лишним мест в под
шефных школах №  53 и 
jNo 36. Это будет база под
готовки будущих квалифи
цированных операторов-про- 
граммистов из 5щеников де- 
вятьрс и десятых классов. 
Очень нужная и даже дефи
цитная специальность! По
добную же работу мы ведем 
с одним из профессиональ
ных училищ.

— Наконец, наверное, 
Анатолий Кузьмич, следует 
назвать ваших ведущих со. 
трудников...

—. Сделаем это коротко. 
Главный инженер филиала 
— лауреат Госпремии СССР 
Михаил Григорьевич Рец, 
который работает почти со 
дня основания института. Лау
реат премии Ленинского ком
сомола кандвдат техничес
ких наук Владимир Ефимо
вич Моисеенко возглавляет 
разработки по робототехни
ке. Кандидат технических 
наук Эд»уард Николаевич 
Панкратов — ведущий спе
циалист по радиосхемам. И, 
наконец, Алексей Львович 
Кривошеин ~  главный кон
структор САПРов.

В. РВРШКОВ.

ТЕ П Л И Ч Н И Ц А
Несколько лет работает тепличницей в совхозе «Стре. 

женской» Зинаида Кирсанова. Любит она землю и умеет 
получить с нее хороший урожай. На своем участке тепли- 
цы она собирает сотни килограммов огурцов, а ведь в 
условиях Севера нелегко получить стабильные урожаи.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

Обогреть сельский дом
КЫЗЫЛ. Обогреть дом 

и помочь хозяйке на ку
хне способна компактная 
установка, вырабатываю
щая биотопливо из обыч
ного навоза. Мини-реак- 
тор, производство которо
го налажено в мастерских 
Кызылското ремонтно
технического предприятия 
Госагроирома Тувинской

АССР, можно без труда 
подключить к печке или 
к газовой горелке. Прин
цип работы устройства 
основан на сгорании про
дуктов брожения. Порта
тивное приспособление 
просто в обслуживании и 
удобно для транспорти
ровки.

(ТАСС).

Е СЛИ в начале отчет
но - выборной кон
ференции коллектива 

телеграфно - телефонной 
станции председатель собра
ния Л. В. Бакина вьшужде- 
набыла констатировать; «В о 
просов к докладчику нет»,— 
а затем подолгу агитирова- 
ла делегатов выступать, то 
в конце — тщетно умоляла 
их прекратить обсуждение 
не «тех» тем.

Председателю профкома 
Раисе Ивановне Гужва бы
ло в чем отчитаться перед де
легатами коифе!ренции.

Станция последние два 
года занимает классные ме
ста в областном социалистиче
ском соревновании (в 1989-м, 
надример, за пе(рвый квар. 
тал — 2-е место). В четкой 
организации соревнования 
между цехами, в разнооб
разном, ощутимом поощре
нии отличившихся — заслу
га профсоюзного комитета... 
Три года назад станция пе
решла на новые условия ор. 
ганизации и- оплаты труда, 
и работа профкома, связан
ная с изменениями оплаты 
труда, не прекращалась до 
сего. дня. Увеличился сред
ний заработок одного рабо
тающего. Три года назад он 
составлял 197 руйлей, те
перь — 268 рублей. Изыс
каны возможности выдавать 
всем молодьш семьям бес
процентные ссуды, делать 
надбавки к пенсиям, оказы
вать значительную матери
альную помощь в строитель- 
стве кооперативного жилья. 
Ведь очередь на получение 
госуДарственнбго — свыше 
100 человек. Только десять 
семей нынче получили квар
тиры. Но в сравнении с про
шлым! годом, когда работни. 
нам ТТС предоставлялись 
лишь места в общежитии, 
нынешний очень обнадежи
вает (за пятилетку столько 
не строилось, сколько за 
этот год). Думается, вскоре 
жилищная проблема здесь 
будет решена, как в свое 
время проблема с детскими; 
дошкольными учреждения
ми... Станция арендует пла
вательную ДQpoжкv в спорт
комплексе «Томь», зал спор
тивно . оздоровительного 
кооператива «Пульсар». Ре. 
гулярны и выезды на приро
ду, экскурсии по Томской и 
соседним областям. В кол- 
лективе постоянно распрост
раняются билеты нз концер
ты, спектакли...

Тем не менее Р. И. Гуж. 
ва очень волновалась во вре- 
мя доклада. Отчасти пото
му, что рассказывала гораз- 
до подробнее о том, .до че
го руки у профкомовцев не 
дошли, нежели о сделанном. 
Выступавшие после нее де
легаты, в большинстве — 
женщины, по сути неохотно 
повторяли сказанное и до 
них: о плохой работе буфе, 
та общежития, о жаре в це
хе автоматики и полуавто. 
матики, где пора бы занять

бого пола до крайнего разд
ражения. На конференции 
одни демонстративно удаля
лись из ЦОПРа. другае тре
бовали ответов на свои воп
росы, перекрикивая Друг 
друга. Работников облсов. 
профа обвиняли в том, что 
те не ездят на обществен
ном транспорте, но ходят по 
магазинам, а отовариваются 
отдельно от простых смерт
ных, и во всем прочем — 
бездоказательно - обобщен
но. Раздавались голоса о

Н а пути  
к доверию

ся вентиляцией, о недоста
точном количестве путевок 
в дома отдыха поблизости от 
города.

В основном же собравши, 
еся в ЦОПРе расточали ком. 
плименты добросовестности, 
энергичности Раисы Иванов
ны, других членов профкома, 
работа которых была при- 
знана удовлетворительной. 
Единодушие проявили деле
гаты при выборах нового 
состава комитета: он остался 
прежним. I

Для Гужва отчеты-вы
боры, на первый взгляд, про
шли благополучно. Даже из
брали членом обкома проф
союза связистов. А  вот для 
присутствовавшей на собра
нии Н. С. Сперанской, пред, 
седателя облсовцрофа, эта 
встреча с рядовыми членами 
профсоюза оказалась не са
мой спокойной. Впрочем, Ни. 
на Сергеевна сознательно 
вызвала своим заключ1итель- 
ньш словом вз1рыв эмоций.

Хотя бы под конец хо
телось оживить обстановку, 
— говорила она потом.

Это удалось без особого 
труда. Товарный голод, не
четко отлаженная система 
реализации талонов на чай, 
сахар и многое другое до. 
вели представительниц сла-

необходимости забастовки на 
ТТС.

Привлечь на свою сторону 
аудиторию, заставить при
слушаться к своим доводам 
председателю облсовпрофа 
было сложнее. Н. С. Сперая., 
ская сумела это сделать. 
После ее утвердительного «ко
нечно» на подозрительное 
«Совпроф поД|Держивает от., 
мену привилегий верхушки?» 
в общении установился бо
лее доверительный тон.

Работницы станции выска
зывали МЫСЛ.И о том, что го
родская торговля занимает, 
ся вредительсгао,м, искусст- 
веяно (при всего двух,трех 
продавцах) создавая огром- 
ные очереди за дефицитом, 
о том, что некогда занимать
ся детьми и работой; одна 
забота— «где чего достать»; о 
том, что в условиях роста 
преступности необходима ох
ра,на переговорного пункта...

И эти высказывания за. 
ставляли задуматься о всё- 
таки сохранившемся доверии 
трудящихся к мест,1й>1М проф. 
союзам, которого уже завт
ра может не стать, если не 
изменится к лучшему соци
ально - экономическая оитуа- 
ция в городе.

С. ГРОМОВА.

ТРАВМАТИЗМ НА ПРОИЗВОДСТВЕ
За 9 месяцев этого года в области 

произошло 112 несчастных случаев с 
тяжелым и смертельным исходами, ио- 
гибли на производстве 53 человека, в 
том >числе А 6 — на предприятиях н в 
организациях агропромышленного цом- 
плекса, 7 — в лесной отрасли, 5 — в 
нефтяной ц газовой щромышленностн, 
5  — даа автотраиспорте, <4 — в электро
технической, яромышлениостн.

Наибольшее число несчастных случаев 
на производстве с тяжелым и смертельным 
исходами продолжает оставаться на пред
приятиях ПО «Томскнефть» -  12 случа
ев (генеральный директор Ф. Г. Гарипов), 
ПО «Томскагропромстрой» -— 
(председатель объединения Е. Н. .Калугин), 
ТПО «Томскавтотранс» — 7 случаев (ге
неральный директор И. Г. Бурцев).

Основными причинами производственно
го травматизма по-прежнему являются; 
недостаточная обученность работающих бе
зопасным методам труда — 27 процентов; 
несовершенство и нарушение технологиче
ских процессов — 22 процента; недостат
ки в организации рабочих мест и неудов
летворительное их содержание — 19 про
центов.

Каждый четвертый смертельный случай 
на производстве происходит, когда постра
давший в нетрезвом состоянии. В рабочее 
время пьяный электромонтер Парабельско- 
го ЛПХ В. Н. Драсовский решил искупать
ся в техническом водоеме. Нырнув в оче- 
редкой раз в один из люков технического 
водоема, он потерял ориентировку и уто
нул. iB результате коллективной пьянки 
на рабочем месте к управлению трактором 
был допущен необученный человек, вслед- 
ствие чего погиб рабочий совхоза « Молча-

новский» Молчановского района К. Г. Ва- 
уэр.

За последнее время участились случаи 
производственного травматизма в коопера
тивах, арендных коллективах. В погоне за 
высокими заработками в этих коллективах 
пренебрегают самыми элементарными тре
бованиями правил охраны труда и техники 
безопасности, что нередко приводит к тра
гическим результатам. Например, води- 
тель арендного звена «Цемент» жилищ, 
но-коммунального хозяйства (руководи, 
тель звена А. М. Кокорев) без соответст- 
вующего обучения и инструктажа по 
технике безопасности был допущен к ра
боте на приводной станции ленточного кон
вейера, на котором отсутствовало ограж
дение движущихся частей. При неотклю- 
ченном конвейере он пытался очистить 
вращающийся барабан, допустил неосто
рожность и был смертельно травмирован.

,На многих предприятиях рост травма, 
тизма наблюдается из-за слабой работы 
по его профилактике, формального прове
дения административно - общественного 
контроля по вопросам охраны труда и тех
ники безопасности. В ряде случаев не 
уделялось должное внимание и не оказы
валась необходимая помощь службам, за
нимающимся этими вопросами.

;Все это происходит при попустительст
ве профсоюзных комитетов, Цоторые обя
заны добиваться от администрации свое
временного выполнения мероприятий, на- 
;правленных в первую очередь на сохране
ние здоровья и жизни работающиз^ на 
производстве. '

В. СТРЫГИН, 
технический инспектор труда Томского

облсовпрофа.

Возвращаясь к напечатанному

«В а с ю га н » просит помощи
Наша газета уже писала 

о строительном кооперативе 
из Нового Васюгана. Он 
строит жилье и объекты 
соцкультбыта. Причем стро
ит в крайне сложных усло
виях, главное из которых — 
большая удаленность не 
только от областного цент- 
ра, но и от Каргаска. Очень 
трудно доставать строи
тельные материалы. Тем не 
менее на этот год коопера
торы запланировали себе 
объем строительно-монтаж
ных, работ на сумму в два 
миллиона рублей.

Достаточно пройти по 
улицам Нового Васюгана, 
чтобы увидеть, сколь много 
новостроек появилось. Ек:- 
ли раньше жилые дома 
возводились исключительно 
Западной нефтегазоразве- 
дочяой Экспедицией, то ны
не. наоборот, сама экспеди
ция частенько обращается 
за помощью к коорерэуорам-

А  председатель сельсовета 
Ю. В. Валуев прямо за
явил;

— Если бы не коопера
тив, то жилищные и другие 
социальные проблемы но- 
вовасюганцев были бы дол
гое время неразрешимы.

Благодаря кооперативу 
сократилось число очеред
ников на получение жилья. 
Получили жилье учителя, 
работники аэропорта. Поя
вилась новая библиотека. 
Кооператоры же отстрюили 
новое здание сельсовета, 
прежнюю свою контору 
также отдали сельсовету.

Поначалу работали в де
вяти населенных пунктах, 
но потом стало ясно, что это 
непосильно, и кооператив 
обосновался, помимо Ново
го Васюгана, в Каргаске, 
Майске, Тымске, Востоке, 
Сосновке. Строит жилье, 
-школы и другие объекты

чения. Причем возводит в 
таких местах, куда никакую 
государственную «ко;Нтору» 
ни за какие деньги не по
шлешь работать; опять же 
из-за расстояний и трудно
стей со снабжением. Мно
гие из этих объектов коопе
раторам попросту невыгод
но строить, они не дают 
ощутимой прибыли. Осо
бенно это касается объек
тов социально-бытового на
значения. Например, воз
вели билиотеку за 46 тысяч 
рублей. Это очень дешево, 
но уже несколько месяцев 
не могут получить остав
шиеся 20 тысяч рублей. Воз
водят без проектно-сметной 
документации, потому что 
из района «давят»; надо. 
Только за этот год коопера
тив стал основным генпод- 
рядчиком на районной 
строительной площадке, и. 
сверни он вдруг свою дея- 
тельцоеть, мндаие чрез

вычайно важные для рай- 
она объекты будут заморо
жены на неизвестное вре
мя. Отсюда и особенное 
внимание к новоэасюганским 
кооператорам со стороны 

. райисполкома и райкома 
партии.

И все же почему именно 
кооператоры, а не государ
ственные строительные ор
ганизации берутся и дела
ют? Конечно, в первую оче
редь ' сказывается то, что 
кооператоры ,с caMOiro нача
ла свою прибыль стали 
вкладывать в развитие соб
ственной базы. Относитель
но выгодно для себя пере
купили у сферы бытового 
обслуживания территорию 
комбината бытового обслу
живания вместе со столяр
ным цехом, который и стад 
основой всего. Цех произво
дит столярные изделия, ко
торые расходятся ио рсему-

району. Буквально за год 
закупили 10 автомобилей, 6 
тракторов, экскаватор, име. 
ют две пилорамы, катер. И 
сейчас на территории базы 
кипит самое напряЯсенное 
строительство; возводится 
новый столярный цех из 
железобетонных идит, за
кладываются фундаменты 
йод различные постройки.

Кооператоры— профессио
налы. С. Овчаров — мастер 
по строительству, сам ра
ботник на все руки, правая 
рука председателя коопера
тива. В. Жилкин — меха
ник, водитель, снабженец. 
Г. Исаченко — пилорам- 
щик, столяр, он же руково
дит бригадой столярного 
цеха. И. Окишев — опыт
ный столяр, Н. Цопович — 
плотник. С люб^й работой 
справляется П; Романюк. 
Всег^ п кооператив вошло 
до полусотни людей, приче?'?
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ВОКРУГ ИДЕАЛОВ

С ТА ТЬЯ  под этим на
званием опубликова
на относительно дав

но в газете «Красное знамя»;
3 января этого года. А в
тор статьи — в то время 
проректор ТГУ  профессор
А. Петров. В ней поднят ряд 
принципиальных вопросов, 
касающихся путей развития 
высшей школы на современ
ном этапе. К ■ сожалению, 
дальнейшей дискуссии по 
поднятым проблемам не по
следовало. А  жаль. По на
шему мнению, эта публика
ция заслуживает серьезного 
осуждения вузовской обще
ственностью, которое я и 
предлагаю начать.

Одно из краеугольных по
ложений статьи состоит в 
том, что в перестройке выс
шей школы «необходимо 
сделать еще один принципи
альный шаг: пржзяать това
ром знания, полученные спе
циалистом в вузе». Надо от
метить, что автор статьи в 
этом не одинок. Такие мыс
ли раздаются со страниц 
многих газет и журналов. 
Более того, частично это по
ложение уже введщю в прак
тику постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о перестройке выс- 
шей школы, вышедшим в 
марте 1987 г., которым пре
дусмотрена плата за моло. 
дого специалиста в размере 
3 тыс. рублей (кстати, об 
этом в публикации умалчи
вается). Поэтому это не про
сто предложение, это реалии 
нашей жизни. Вузы уже по
лучают средства за каждого 
своего выпускника и нетоль- 

. ко в размере 3 тыс., но за
частую и больше.' Вот эта- 
то практика меня лично боль
ше всего и беспокоит.

Я не хотел бы здесь вда
ваться в дискуссию: можно 
ли выпускника вуза считать 
товаром с экономической 
точки зрения. Лучше, если 
об этом скажут специали
сты. Но вот с нравственной 
стороны, мне кажется, 
это недопустимо. Причин то
му несколько.

Уже сам ПО себе факт-, 
продажи людей (пусть даже 
на ограниченный срок) в кон
це XX в. абсурден, если он 
даже закамуфлирован под 
продажу знаний. Могут воз
разить: мол, Америка «скупа
ет мозги» по всему миру. 
Но. во-первых, там продает 
себя сам специалист, а у нас 
— организация, без ведома 
самого выпускника. Во-вто
рых, в СШ А это не закреп
лено юридически, а у нас 
выпускник вуза обязан отра
ботать на предприятии опре
деленный срок, хотя он лич
но никакого договора не под
писывает. Можно ли такие 
отношения назьгаать право
выми?

Существующее и еще боль
ше закрепляемое хозрасчет
ными отношениями положе
ние, при котором выпускник 
вуза обязан определенное 
время отрабатывать на пред
приятии, с этико-психологи- 
ческих, позиций не выдержи
вает критики. Оно не только 
лишает специалиста свобод
ного творческого труда, де
лает его зависимым от дик
тата предприятия, но и про
тиворечит нашей Конститу - 
ции, провозгласившей право 
на свободное трудоусТройст. 
во. Зная, что молодой специ
алист поставлен в неравное 
положение, ему часто отка
зывают в жилье, праве на 
работу по специальности, 
ущемляют в зарплате. Так, 
с самых первых шагов тру
довой деятельности начина
ется закабаление личности.

ее творческих начал. Многие 
специалисты после этого уже 
не могут распрямиться и 
стать личностью.

Работа по обязанности, не
зависимо от желания и спо
собностей человека, психоло
гических его особенностей, 
семейного положения, нрав
ственного уровня,—^̂ это ана
хронизм, оставшийся нам в 
наследство от командно-ад
министративной системы, ко
торый калечит души моло
дых людей. Теперь это поло
жение пытаются закрепить 
еще и экономическими отно
шениями. Свобода труда при 
этом приносится в жертву. 
Ради чего?

низм, при котором вуз вы
полняет заказ конкретного 
предприятия, не нов. Он в 
нашей стране действует дав
но, с самого начала разви
тия планового хозяйства. 
По этому механизму каждое 
ведомство собирало заявки 
на необходимое количество 
специалистов из своих орга
низаций, обобщало их и пе
редавало в Госплан респуб
лики и страны. Затем свер
ху эти цифры уже спуска
лись через Министерства 
высшего образования в кон
кретные вузы. Так создава
лась видимость государст
венного планирования по
требностей в специалистах.

Специалист -  
не я б л о к о

По поводу публикации 

«Ученый не забыт. А педагог?»

При таком положении, счи
тает А . Петров, «теряется 
смысл подготовки специали
стов, которые не нужны на
родному хозяйству». Появля
ется возможность вузам «вво
дить договорную цену на спе
циалистов, обладающих раз
ным уровнем знаний», полу
чать «прибыль от подготов
ки специалистов» и «перей
ти полностью на самофинан
сирование и хозрасчет как в 
научном, так и в учебном 
процессе». Другими словами, 
предлагается создать рынок 
специалистов и торговать 
ими, как яблоками, в зави
симости от сорта, размера и 
вкуса, обязательно при этом 
получать прибыль и тем са
мым обеспечить благополу
чие вуза в целом и каждого 
преподавателя в отдельно
сти.

Нетрудно видеть, однако, 
что при таком положении 
судьба вуза полностью бу
дет зависеть от капризов 
предприятий и не только в 
финансовом отношении (это 
еще можно пережить), но и 
в смысле заказа модели 
специалиста. Хорошо это 
или плохо? Чтобы ответить 
на этот вопрос, надо разо
браться в одной тонкости.

Итак, по предлагаемой 
модели вуз должен готовить 
столько, и такого качества 
специалистов, сколько и ка
ких требует производство. 
Оно заказчик, высшая шко
ла — исполнитель. При 
этом, вероятно, предполага
ется, что это самое произ
водство отражает не только 
свои узкие ведомственные 
интересы, но и интересы 
всей нашей страны, забо
тится о научном и техниче
ском прогрессе, наперед 
знает пути его развития, 
рассчитывает время появле
ния новых технологий, но
вых материалов, изменения 
экономических и человечес
ких отношений, предвидит 
перестройку собственного 
организма, определяет по
явление новых специально
стей и многое ' другое. К 
сожалению, это далеко не 
так, и об этом свидетельст
вует прежде всего наш же 
собственный опыт.

Дело в том, что предлага
емый А. Петровым меха

К чему это привело— хоро
шо известно. Если в СШ А 
доля инженеров от общего 
выпуска специалистов с 
высшим образованием со- 
ставляет 10 процентов, во 
Франции — 15, то в СССР 
— 44. Вот он — заказ про
изводства.

В настоящее время суть 
этого механизма сохранена, 
только упрощена процедура 
планирования: вузам разре
шено заключать договоры с 
предприятиями напрямую, и 
введена частичная оплата 
расходов за подготовку спе
циалистов. Естественно, что 
такая косметическая опера
ция, а не коренйре измене
ние сути не может испра
вить сложившегося положе
ния. Дело, в том, что пред
приятия йе знают, каких и 
сколько специалистов им 
понадобится через 5— 10 
лет (а это необходимо знать 
высшей школе для нормаль
ного развития), и планируют 
в основном с «потолка». 
Только один пример. Когда 
мы семь лет назад планиро
вали открытие в ТПИ спе
циальности по бурению неф
тяных и газовых скважин, 
нам дали заявки объедине
ния «Томскнефть» и «Томок- 
нефтегазгеология» готовить 
для каждого из них по 20— 
25 человек ежегодно. Сей
час они соглашаются при
нимать в 10Д только 1— 3 
инженеров этого профиля. 
И это при том, что объемы 
нефтяного бурения в обла
сти не уменьшились, а вы
росли, область стала добы
вать больше нефти. Коммен
тарий, как говорится, изли
шни.

Из сказанного видно: ста
вить вуз в зависимость от 
предприятия или ведомства — 
то же самое, что ставить те
легу впереди лошади. Со
вершенно очеввдно, что в 
очередной раз мы загоняем 
высшую школу в беоперюпе- 
ктивное, тупиковое разви
тие, которое, конечно, бу
дет со временем осуждено. 
Но оно до этого принесет 
стране много вреда.

,Нам необходимо перехо
дить на планирование под
готовки инженерных кадров 
на принципиально новой, на
учной, основе; независимо

от желаний ведомств, а со
образуясь с перспективами 
развития всего народного хо
зяйства. Такие прогнозно
целевые методы давно раз
работаны и широко исполь
зуются в западных странах. 
)г'аспределение же молодых 
специалистов должно быть 
абсолютно свободным и не 
связанным никакой (не то
лько экономической, но и 
моральной) зависимостью. 
Ьолее того, выпускники дол
жны сами искать свое ра
боту, сообразуясь со своими 
знаниями, способностями, 
семейньш положением, ме
стом жительства и т. д. То
лько в этом случае они бу
дут работать с полной отда
чей.

Вузы должны быть также 
совершенно свободны в вы
боре количества и профиля 
выпускаемых специалистов. 
Они должны предвидеть из
менения спроса на тех или 
иных специалистов, учиты
вать складывающуюся конъ
юнктуру, знать развитие на
уки, п^изводства и многое 
другое. Для этого необхо
димо развивать прежде все- 
го в самом вузе современ
ные научные направления, 
заботиться о сохранении на
учных школ, готовить по
стоянно высококлассных спе
циалистов, опережающих по 
знанию и умению тех, кото
рые учились раньше. И, ко
нечно же, поддерживать тес
ные связи с прОИЗВОДвТБОМ, 
но не кабальные, когда один 
другому диктует условия, а 
партнерские, основанные на 
взаимной заинтересованно
сти и полном равенстве.

При таких условиях, ко
нечно, тоже будет формиро
ваться рьшок специалистов 
со всеми вытекающими по
следствиями (изменение спро
са, конъюнктуры, перепро
изводство и т. д.). Но в этом 
случае специалист будет 
продавать себя сам добро
вольно на условиях обоюдо
выгодных, исключающих ка
кую-либо экономическую 
или морально-этическую за
висимость. В этом случае цена 
специалиста (точнее — его 
престиж) будет зависеть пре
жде всего от его знаний и 
умений, а не от оценок, вы
ставленных преподавателя
ми (неужели нас ничему не 
научил горький опыт сред
ней школы, если Мы хотим 
организовать погоню за 
оценками и в вузе, да еще 
по ним решать вопросы ат
тестации вуза1). Сама собой 
отпадает надобность заин
тересовывать студента в ко
нечном результате его обу
чения.

Думается, что из сказан
ного очевидно, что хозрас
чет • и самофинансирование 
для вуза — не лучшие ме
тоды. На этом пути невоз
можно обеспечить не только 
его благополучие, но и (что 
более важно) готовить вы
сококвалифицированных спе
циалистов. Поэтому уже 
начатый эксперимент по пе
реводу высшей школы на 
хозрасчет, на мой взгляд, 
должен быть прекращен.

С. (ШВАРЦЕВ,
профессор |ТПИ, лауре
ат Государственной пре..

мнн СССР.
# « #

От отдела науки н учет
ных заведений редакции:

Не во всем разделяя точ. 
ку зрения автора, мы тем 
не менее считаем ,ее необхо
димой в споре. Просим beil. 
сказаться всех заинтерессь. 
ванных в проблеме.

Первый- рав с американца
ми я встретился классе В Пя
том. Давочка из нашвй тур‘ 
группы в Московском метро 
уступила место (молодящейся 
старушке. Та расцвела, гром
ко заявила: «Я ест америквн» 
и, когда по случайному совпа
дению наша группа и она вы
шли на одной .станции, пода
рила нам блок жевательной ре
зинки и сфотографировала. 
«Жвачка» была вкусной. Мы 
ее разделили поровну. И все 
бы ничего, но наш руководи
тель уже на эскалаторе зачем- 
то оглянулась и сказала:

— Все-таки не надо было 
нам фотографироваться.

И что-то пронеслось в моей 
детской голове про шпионов и 
резидентов. Так сработал один 
из наших прежних стереоти
пов: все, кто .«оттуда», — вра
ги.

Вспомнилось это. вот по
чему. Сегодня, когда под
нятые статьей А. Н. Сабан- 
цева «Верните детям идеа
лы » («Красное знамя», №№ 
196. 230) проблемы обсуж
даются в автобусах, очере
дях, учительских комнатах, 
разговор уже отошел от при
митивного: «Если детям не 
играть в Чапаева, то в ко
го же им тоода играть, кому 
подражать?». Речь идет о 
тех принципах, стереотипах, 
фанатичной вере, подчиня
ясь которым, мы и жили 
семьдесят лет. Как возни
кает вера, что порождает 
стереотип — об этом и 
многом другом шла речь на 
дискуссионной встрече пе
дагогов в институте усовер
шенствования учителей. Нет 
возможности изложить здесь 
целиком двухчасовую бесе
ду. Приведу лишь некоторые 
мнения.

С. В. ШУШПАНОВА, 
школа Л!) 55:

— Это легковесная поста
новка вопроса: «верните
идеалы». Идеалы, веру сло- 

•жно вернуть, так же, как и 
разрушить иные из наших 
стереотипов. Например, та
кой: умирать не страшно, 
потому что человек погиба
ет за идею. И пожалуйста 
— миллионы жертв в войну. 
Бросались под танки с гра
натами. Да вспомним недав- 

. ние семидесятые: парень по
гиб, спасая трактор. У нас 
этих тракторов больше, чем 
в Америке, а вот жизнь че
ловеческую ценить мы не 
умеем.

Очень часто наша история 
апеллирует к чувствам, а не 
к мыслям. Вспомним Съезд 
народных депутатов; на три
буну взошел «афганец» без 
ног и выступил против по
зиции Сахарова. И никто 
уже не старался анализиро
вать, взвешивать «за » и 
«против». Все симпатии бы
ли на стороне _ «афганца». 
Ставка на эмоции оправда
ла себя.

Почему-то слабый, безза
щитный, но порядочный вы
падает из понятия «идеал». 
По-нашему, идеал — это 
обязательно сильный, мощ
ный, рационалист, борец, од
ним словом. Так и воспиты
вали борцов...

Разрушение идеалов — 
дело болезненное. Тут без 
потрясений не обойтись. 
Главное — чтобы при этом 
дети сохранили человеч
ность. Так что радоваться 
надо, что они плачут, со
страдают.

С. Н. б ра ж н и к о в , ш ко .  
ла № 4:

— Ощущение от статьи 
двойственное. С одной сто
роны, чувствуется, что это 
крик души С^абанцева, боль 
его сердца. С другой сторо
ны, мне не понравилась та 
ортодоксальность, с которой 
■он воспитывает учеников. 
Это чувствуется по сочине
нию Али Мячиной.

Нас воспитывали на 
книжных идеалах. Их, что 
ли, возвращать? Мы были 
счастливы, что родились 
именно в этой стране, а не 
где-нибудь в Америке. Йам 
казалось, что все лично от 
•него — Леонида Ильича. И 
вдруг все сместилось для 
нас, околпаченных. Теперь 
трепыхаемся, ищем идеалы... 
Надо менять общество, тог
да и жизнь наша даст нам 
другае, жизненные, идеалы.

А  пока у нас есть вели
кие помощники — писате-

недостатка в работниках 
нет. Сюда если не конкурс, 
то жесткий отбор...

Самого Николая Дмитри
евича Саратова односельча
не недавно величали про
сто Колей, а теперь по 
имени-отчеству, потому как 
заслужил это уважение сво
ей кипучей неуемной дея
тельностью.

Встретиться с ним этим 
горячим летом было чрез
вычайно трудно: то он от
правился в длительную ко
мандировку на «большую 
землю», то неожиданно от
правился в Пионерный, а 
там в Каргасок, Майск, 
Восток — попробуй отыщи. 
Но вот наконец наша 
встреча состоялась.

Уже по одному внешнему 
виду можно было судить; 
как непросто приходится 
председателю:, осунулся, ис̂  
чезла порывистость в дви
жениях, кажется, даже и 
глаза потухли. Откровенно 
признался:

— Устал так, что шатает. 
Семьи не вижу.

И так же откровенно ~  о 
деле;

— Если бы знал, что такая 
заваруха будет, наверное,

не затеял бы все это... Ведь 
строим для всего района, 
но почему только у нас дол
жна быть ответственность 
за весь район? Почему дру- 
ТИМ все равно? Вот ceikac 
почти месяц ездил по А л 
таю, добыл трубы. Все при
ходится добывать то в Том
ске, то в Омске, то в Ни
жневартовске или Сургуте. 
А  в Омске, между прочим, 
как поступили; специально 
для кооператоров открыли 
магазин, торгующий бук
вально всем, что им нуж
но, только плати наличными. 
И не надо рыскать в пои«;- 
ках гвоздей, шифера, крас
ки; все есть. Почему бы у 
нас, хотя бы в Томске, та
кую торговлю не организо
вать? Снабжение— это наш 
бич. Нет его у нас. Ну по
чему не прикрепить коопе
раторов к какой-нибудь об
ластной стройбазе? Не так 
уж много строительных коо
перативов. И потом, мы пла
тим наличными. С таким 
07ношением кооперативное 
строительство может по
просту заглохнуть. Ну на
сколько еще меня хватит? 
Ведь сутками не сплю1 
Сколько же можно?!

А  банк! Свои наличные

деньги получить не можем— 
не дает! Заключили вот вы
годную сделку в Смске, ну
жны деньги — наши же 
деньги получить не мо
жем. Почему такая бюро
кратизация? Ведь, кажется, 
существует ясное постанов
ление насчет того, что коо
ператив может забрать .свои 
деньги в любое время. И 
■почеиму-то с нас берут не 
10 процентов, а 15 процен
тов подоходных, что опять 
же прамо нарушает поста
новление. И все в районе 
закрьшают на это глаза 
или в лучшем случае пони
мающе разводят руками, а 
ответственность на себя 
взять боятся. Словом, бас
нословные доходы нам 
только снятся. За первое 
полугодие наша чистая при
быль составила всего... 79, 
рублей. Вот так-го.

А  тут еще неприятности 
с собственной строительной 
базой. По сути дела одним 
росчерком пера председа
тель Каргасокского районного 
комитета по охране приро
ды А. А. Щедрин запретил 

 ̂ее строительство, а значит, 
 ̂поставил крест на всем бу
дущем, да и настоящем, коо- 
nepa'teEa... Проще было за

претить, чем поискать при
емлемое решение. А  ведь 
такое решение есть._

Понимая, как много зави
сит в их судьбе от базы, 
кооператоры решили соору
дить ее по самым совре
менным меркам. Здесь, 
кроме столярного цеха, га
ража, мастерских и другах . 
производственных 1пом(еще- 
ний, должны вырасти обще
житие. (Магазин, столовая,, 
баня с сауной. Отходы про
изводства должны будут 
сжигаться в топке котель
ной, она же будет обогре
вать население прилега
ющих ' улиц, где проживает ' 
немало пенсионеров. Через ■■ 
ложбину кооператоры наме- 
(рев)ались 'шоставигь склад 
горюче-смазочных материа
лов, для чего закупили да
же три автозаправки. Все ( 
было бы удобно в комплек
се, огорожено. Предусмот
рены даже цветы. Словом,- 
образцовое хозяйство, как 
это и должно быть. Но под , 
эту базу кооператоры, не ■ 
посоветовавшись с сельсо
ветом, решительно смахну
ли полтора гектара молодо
го сосняка... Нагрянула.

ли. Повицня Вултаквва, Дом- 
бровскстго ^  разве не иде
ал? Мы о ней часто забыва
ем р пояьву идеологизации 
материала. Объясняя исто
рические, идеологические 
коллизии, уходим от вечных 
проблем любви, жизни и . 
смерти.

„Щавний урок лятвратуры. 
Чтобы объяснить нам, почему 
мать Павла (Власова чуть ли 
Не толкает сына на революци
онную борьбу, на смерть, учи
тельница спрашивает моего со- 

.седа по парте:
— Что делают наши совет

ские матери, когда провожают 
сыновей в армию?

Сосед откровенно говорит;
— Плачут.
Весь класс ржет, потому 

что это правда, а мы на уро
не литературы.

— Радуются,— говорит учи
тельница, — потому что сы
новья идут защищать Родину.

Мы молчим, потому что она 
сама мать и своих сыновей 
тоже провожала ь  армию. Не 
знаю, радовалась ли она.

Г. и. ВЕДЕРНИКОВА, 
средняя школа, вое. Самусь:

— Не у детей, а у нас от
няли социалистические иде
алы! Им. детям, легче, чем 
нам. Я задаю ребятам воп
росы об их идеалах.. Боль
шинство мне отвечают, что 
без идеалов вполне можно 
жить.

Они когда-то боролись за 
•право носить имя какого- 
нибудь героя. Считали ли 
они это серьезньш делом? 
Нет, говорят мне, не счита
ли. То есть идеалы уже 
дав^  утеряны, в годы лжи, 
но не в годы правды.

Наша история — величай
шая трагедия целого народа. 
Именно так мы должны рас
сказывать ее ученикам. Се
годня мы можем защищать 
социализм на уроках лишь 
как идею, но не его реаль
ное воплощение на практи
ке. Социализм на практике 
не состоялся, значит, и его 
идеалы — тоже. Но ведь без 
идеалов нельзя. Выход — в 
ориентации на общечелове
ческие ценности.

А. Я. ШТЕР, школа №15;
— Мы очень часто подра

зумеваем под идеалом некий 
абсолют. Например, Павлик 
Морозов — лучший ребенок 
всех времен и народов. Он 
— герой. Но ведь абсолю
тов в жизни нет, все долж
но подвергаться сомнению. 
От этого нас долго отучива
ли. Я не говорю, что надо 
списать Павлика Морозова 
или Николая Островского 
вчистую. Просто нельзя их 
абсолютизировать, так же, 
как и нашу, историю. J

В статье А. Н. Сабанце- 
ва перекликается с моим 
мнением то. что мы сегодня 
буквально смакуем .наши 
ошибки. Неда(Вно прочитал 
интересную вещь; одного за
падного немца спросили, по
чему Германия из послево
енной разрухи так быстро 
смогла подняться до уров
ня высокораэвитых капита
листических стран. Он отве
чает: нам, говорит, немцам, 
было стыдно за то, что мы 
сделали. Вы знаете, а нам. 
похоже, сейчас не стьвдно 
за то, что мы сделали...

С. Г. КОЛБЫШЕВА, 
школа № 32:

— Не заплачут ли сегод
няшние Али Мячины лет че
рез пятнадцать? Каков бу
дет результат всех тех про
цессов, которые^..сейчас про
исходят?

Дети у меня в сочинени
ях пишут: стоит ли жить в 
такой стране? Не лучше лн 
уехать? Тут можно ответить 
только вопросом на вопрос; 
а что мы все вместе делаем 
для того, чтобы стало луч
ше? Учу детей размышлять 
и гордиться страной; были 
ведь и декабристы, и народ
ники, и великие философы, 
ученые.

Да, сейчас время трудное, 
тяжелое, А когда было легкое? 
Надо как-то воскресить душу 
ребятишек, (поднять дух, дать 
увидеть красоту. Всегда было 
добро и зло, были ведущие и ве
домые. От учителя зависи,т, 
вырастим лн |мы детей, любя
щих свою страну.

Подготовил А. ОСТРОВ.

экологическая комиссия... 
Строительство приостанови- 
jHL Но вместо того, чтобы 
прийти к приемлемому ре
шению в районе, вопрос за
малчивают.

— Что же в планах коо
ператива?

—  Напланировали мы 
много, —  объясняет Сара
тов. — Ек:ли удастся возве
сти базу, то, например, на
мерены организовать поточ
ное производство домов. 
Зим(ой собираем! дом в полном 
комплексе, летом яа бар
жах перевозим и в считан
ные дни • ставим. Исключа
ется потеря материалов, да 
и экономия во многом. Ну, 

:а если с базой не получится,
' то кооперативу придется 
• либо продавать все имуще
ство, либо переключаться на 
более скромные дела, на
пример, заготовку леса, из-

( готовление из него штакет
ника и другого пиломате
риала. Кстати, это нам вы
годнее, и не будет такой 
(Нервотрепки. Но это уже 
1ВЫГОДНО нам, а не району. 
Так вот какую выгоду из- 
‘ брать?

Г. ГОРЧАКОВ.
с. Новый Ваоюган.

^ Е ж д у ^ н а р о д н & я /  

^ н я р о р м а и и я
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ВОЛЬИИЦЙ ПЛЫВЕТ
К  а л щ и т А м

Пока до вас, читатель, дойдут эти строки, место 
действия моего репортажа переместится в Стамбул, 
потом в Пирей и далее... Потому что «место дей
ствия» — подвижное. В последние дни сентября 
оно находилось в болгарском порту Варна. Здесь 
сделал первую остановку в своем первом зарубеж
ном круизе единственный в мире теплоход-клиника 
«Петр ' Первый» — центр самой современной мето
дологии лечения глазных болезней.

Плавучая клиника — совместное предприятие 
межотраслевого научно-технического комплекса 
«Микрохирургия глаза» и Минморфлота СССР в 
лице Черноморского морского пароходства. Ностро- 
еиный в 1982 году и названный «Михаил Суслов» 
авто:пассажирский паром несколько месяцев назад 
был специально (Перестроен и переоборудован в Бре- 
мерхафене (Ф|РГ). Сейчас это — оснащенное по по
следнему слову науки лечебное заведение и одно
временно комфортабельное круизное судно.

Вскоре (После того, как оно замерло у причала, 
на борт поступили болгарские пациенты. В этот 
день было сделано семь операций. Всего же до се
го дня лечение в необычной клинике прошли око
ло 1.500 человек, страдающих различными глазны
ми болезнями.

В Варне клинику посетили представители болгар
ской общественности. Много было и нашего брата 
— журналистов. Большое впечатление иа всех про- 
'извело новейшее медицинское оборудование, диаг- 
ностичесние .приборы, лазеры, знаменитый федоров
ский операционный конвейер - «ромашка», со
ответствует самьш высоким стандартам, принятым 
в лечебных заведениях МНТК «Микрохирургия гла
за».

В ходе пресс-конференции организаторы меди
цинского центра ца корабле рассказали о целях и 
особенностях своей работы. Этот центр, сказал, в 
частности, генеральный директор М/НТ.К «Микро
хирургия глаза» С. Н. Федоров, занимает площадь 
около 800 квадратных метров. Судно одновременно 
может разместить 450 туристов с глазными проб
лемами. Проведенные до сего момента операции бы
ли успешны. Это дает уверенность в том, что в лю
бой стране мы будем лечить людей без каких-либо 
осложнений. Мощность операционного блока позво
ляет производить по 100 операций в день. Около 
120— 130 человек могут пройти диагностику. Диаг
ностическая аппаратура имеет связь с компьютер
ной системой, и вся информация вносится в ЭВМ. 
Компьютер ставит предварительный диагноз, рас
считывает операцию и прогнозирует ее результат 
на три-четыре года. Операции будут проводиться в 
основном во время стоянок судна в портах.

После Болгарии судно взяло курс на Турцию, за
тем остановится в Греции, после чего на пять ме
сяцев направится к берегам Объединенных Араб
ских Эмиратов. Как ожидается, за это время будет 
сделано около пяти тысяч операций. В течение 
следующих двух с половиной лет планируется по
гасить все кредиты, взятые в банке на переобору. 
дование лайнера. Ведь оно обошлось в 15 милли
онов долларов. В дальнейшем, отметил профессор 
Федоров, ожидается .прибыль, которая пойдет как 
на приобретение современного коммуникационного, 
навигационного и другого оборудования для мор
ского флота, так и для нужд медицины.

Главная цель коллектива — гуманная: оказать 
помощь людям, отметил ученый. Но. кроме того, мы 
предполагаем научить врачей в тех странах, где ос
тановится «Петр Первый», новым методам опера
ций, показать, как они делаются, прочитать лек
ции, провести семинары и конференции. Конечно, 
важно и дальнейшее повышение профессионализма 
собственного медицинского персонала.

А. (СТЕПАНЕНКО.

.ть.

СПРАШИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— я награждена тремя 
медалями, в том числе за 
доблестный II самоот. 
верженный труд в период 
Великой Отечественной вой
ны. Имею вга я право на 
бесплатный проезд в пасса, 
жирском транспорте?

3. МИХАЙЛОВА.
Томский район.
— Участникам Великой

Отечественной войны разре
шен бесплатный проезд в го
родском транспорте (кроме 
такси). Распространяется ли 
это решение яа автобусы 
«экспресс», которые ходят 
от площади нм. В. И. Лени
на до аэропорта «Богаше- 
во» И. ПОПОВ.

г. Томск.
Отвечает заместитель ге

нерального директора ПО 
«Томскавтотранс» В. И. Фо
мин:

— Маршрут № 119 «Ика
рус» является пригородным, 
и участники Великой Отече
ственной войны обязаны оп
лачивать проезд в автобусах 
этого маршрута по полному 
тарифу.

Варна София.

Ш -

Л а т е к с  — б о г а т с т в о  
К а м б о д ж и

Задача производства латекса стоит перед стра
ной как первоочередная. Ведь это ценное сырье 
приносит необходимую ей валюту. В настоящее вре
мя идет рост количества каучуковых плантаций.

(Большую помощь здесь оказывают Вьетнам, 
СССР и другие страны социализма. В сотрудни
честве с ними в 1987 году было введено в строй 
восемь новых линий по переработке латекса, что 
позволило уже в 1988 году довести выпуск каучу
ка до 31 тысячи тонн. К началу 1990 года должно 
быть произведено 38 тысяч тонн каучука, из кото
рых 37 тысяч тонн предназначены на экспорт. Пре
дусматривается заложить новые посадки гевеи на 
2.000 гектаров.

(НА СНИМКЕ: так добывается латекс — первнч. 
ное сырье для производства натурального кяучука. 
Ежедневно каждый рабочий плантации делает над. 
резы )на 300—400 деревьях. Одно дерево гевеи да
ет в сутки около ,0,5 литра ценного сырья. Через 
два.три дня том же дереве можно снова делать 
надрез, по которому латекс молочной струйкой 
устремляется в специальную чашеюку. Затем его 
сливают (В бидоны и отправляют на переработку. 
Фото В. КАПРАЛОВА и В. ХРИСТОФОРОВА.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



т К П А С Н О Е
^ З Н А М Я 2 НОЯБРЯ 1989 ГОДА ф  № 253 (20773) ^  СТР. 4

КНИГИ ТОМИЧЕЙ

й

I

I

КОЕ-ЧТО О КООПЕРАЦИИ,
КОНСЕРВАТИЗМЕ, УРАВНИТЕЛЬНОСТИ 

И ИСТОКАХ НАШЕЙ БЕДНОСТИ
«Кооперация — это со

владение»*) — чуть более 
шестидесяти страниц мало
форматного текста, назван, 
ные автором Н. Нестеренко 
брошюрой. Но, если исхо
дить из содержания, ра
бота глу1боко пубтгацистич- 
ная, емкая и образная по 
мысли. Ощущение, что все 
от начала до конца написа
но на одном дыхании. Впол
не очевидно, что содержа
ние заметок вьгаашивалось и 
обдумывалось неспешно.

Брошюра написана в ию
ле, отпечатана в сентябре, 
на прилавках магазинов по
явилась и того позже. Будь 
это подмеченные в жизни 
«зарисовки», они могли бы 
устареть еще до появления 
в свет, как это нередко и 
бывает с литературой подоб- 
ного рода. Актуальность же 
поднятой автором темы то
лько возросла.

Вспомним недавние деба
ты по поводу изменения за
конопроектов о кооперации.

*) «Кооперация — это со-вла- 
дение», Н. Нестеренко. Том
ское книжное издательство, 
1989 г.

СПОРТ

ПОБЕДЫ  

ЮНЫХ 

ТО М ИЧЕЙ
Двадцать пять лет су

ществует волейбольная 
школа ДЮСШ-2 гороно 
Томска. За это время ее 
воспитанники не раз бы
ли призерами соревнова
ний различного ранга, 
входили в состав различ
ных сборных команд, На 
чемпионате Европы среди 
женщин, который прохо
дил в Ф РГ в сентябре 
этого года, Ольга Толма
чева, воспитанница том
ского тренера А. А. Ива
нова. в составе сборной 
СССР стала чемпионкой 
Европы.

В октябре в городе 
Оше Киргизской ССР со
стоялся всесоюзный тур
нир «Дрл'жба» по волей
болу среди юношей и де
вушек 1974— 1975 годов 
рождения. У  юношей за 
1 -е место боролись 9 кол
лективов. В финал выш
ли команды Томска, А л 
тайского края, Ферганы и 
Риги. Томичи выиграли- 
3:0— у команды Ферганы 
и Алтая и одержали со 
счетом 3:1 победу над во
лейболистами Риги. Ре
бята за 1-е место были 
награждены грамотами и 
иенными подарками. Луч
шим игроком турнира был 
признан Антон Воробь
ев — учащийся школы 
№  36.

У  девушек финал вы
шли команды Ферганы, 
Томска. Фрунзе и Темир
тау. Томички обыграли 
всех со счетом 3:0. В 
итоге — 1-е место и за
служенные награды. Луч
шим игрокрм признана 
учащаяся школы №  6 
Лена Скрипник.

Честь Томской области 
защищали воспитанники 
тренеров ДЮСШ-2 Ю. В. 
Красницкого, Н. Ю. Ин- 
дукаевой. Ю. А. Митруе, 
А. А. Иванова.

В это же время в Ом
ске в товарищеских играх 
встречались восемь
команд девушек *1976 года 
рож,дения. вышедшие в 
финал РСФСР. В пред
последний день ■соревно- 
ванпй в борьбе между 
томичками и хозяйками 
турнира решалась судьба 
1 -ГО места. Несмотря на 
активную поддержку бо
лельщиков, томички не 

i оставили никаких шансов 
хозяйкам турнира, выиг
рав со счетом 3:1. Де- 
вуптки, набрав 6 очков, 
вышли на 1 -е место. Уче
ница школы Me 26 Надя 
Богданова признана луч
шим игроком турнира и 
награждена памятным 
призом. Команду готовил 
тренер ДЮСШ-2 В. Ф. 
Бозин. Юля Суханова и 
Надя Богданова получи
ли приглашение в Сверд
ловск — тренироваться в 
группах при команде ма
стеров. чемпионов Совет
ского Союза, спортивного 
клуба «Уралочка».

В. М АЛЬЦЕВ, 
директор ДЮСП1-2 

гороно.

После некоего затишья — 
вновь всплеск эмоций. И ка
кое противостояние мнений! 
Еще чуть-чуть — и пойдет 
под откос сама идея о воз
рождении кооперации. Тем 
уважительней 5̂ ежденность 
автора, что только сейчас 
для нас начинают просту
пать могучие экономические 
контуры кооперации с их 
взрывным эффектом роста 
Производительности труда.

Автор утверждает: «При
ближается момент, когда 
наше обществоведение вы
нуждено будет признать ко
операцию в ее экономичес
кой ипостаси как силу, ока
завшуюся способной «из
грызть» бесчеловечье капи
тализма, притупить огонь 
классовых битв. А  признав 
это, мы признаем и другое: 
растоптав свою кооперацию 
в конце 20-х и в последую
щие годы, мы обесчеловечи
ли собственную модель со
циализма. Более того, рас
таптывание кооперации как 
раз и стало той антиленин- 
ской, контрреволюционной 
по своей сути акцией, кото
рая оторвала власть от не
посредственного производи

теля, создала ту самую «сфе
ру власти», обюрокрачен
ную, почти не способную к 
ощущению реальности, жи
вущую по своим внутренним 
законам и принципам, в те
нетах которой бьется сегод
ня наша перестройка».

Кому-то выводы автора 
могут показаться и спорны
ми, но, безусловно, заслу
живает внимания его обра
щение к работам теоретика 
и практика кооперации А. В. 
Чаянова. Идеи Чаянова, 
спроецированные на сегод
няшний день, рассмотрение 
их с точки зрения взглядов 
В. И. Ленина на коо,пера- 
цию заставляют отнес
тись к работе вдумчиво и 
внимательно.

В брошюре немало и дру
гих интересных и острых 
мыслей: о медленном вжи
вании в интеллектуальный 
мир перестройки, о консер
ватизме, уравнительности и 
истоках нашей бедности, об 
издержках «бесплатных» 
благ и другие. Этот разго
вор о самом насущном бу
дет, несомненно, интересен 
широкому читателю.

Н. ГУБСКАЯ.

П О ГО Д А

«К А К ТУС »
Фото в. ЛАМ АНОВА.

ВЫ СТАВКА В ЧЕРЕПОВЦЕ
В выставочном зале художественного отдела краевед

ческого музея города Череповца (Вологодская область) 
открылась выставка живописных работ томского худож
ника Г. Бурцева. Все 80 полотен исполнены в технике 
масляной живописи. Они знакомят зрителя с примеча
тельной архитектурой старинного Томска, а также Кие
ва, Москвы. Здесь представлены виды затаенных угол- 
КОВ природы Памира, Тянь-Шаня, Алтая и Томской об- 
ласти Интерес вызывают также произведения, посвящен
ные Н.ЯО, которые автору довелось наблюдать самому.

Б. ГЕНИН.

И вот исчезла боль
у  вас часто болят спина и 

голова, мучает бессонница, 
напряжены мьнпцы, плохое 
настроение, иногда возника
ет головокружение? Все эти 
симптомы могут свидетель
ствовать об остеохондрозе. 
У  вас его нет? Как говорят, 
не беспокойтесь, еще будет. 
Гастролировавший недавно в 
Томске йог |Владимир Роях 
утверждает, например, что 
сейчас это самое распростра
ненное заболевание, а для 
его лечения и предупрежде
ния предлагает сложную си
стему физических упражне
ний. При всем своем глубо
ком уважении к йоге я по
нимаю, что не у  каждого 
хватит знаний, желания и, 
главное, времени для систе
матических ежедневных за
нятий. Существуют и другие 
способы лечения и п р ^и - 
лактики остеохондроза, ра
дикулита.

Один из путей — приме
нение новой техники, напри
мер, «ипликатора Кузнецо
ва» {утвернеден к примене
нию Минздравом СССР и 
Управлением по внедрению 
новых лекарственных средств 
и медицинской техники 16 
июля 1987 года).

Он представляет собой 
полиэтиленовую пластину или 
кусок ткани прямоугольной, 
круглой или квадратной фор
мы с пластмассовыми или 
металлическими иглами или 
модулями с острыми шипами,

Ипликатор прост в упо
треблении. Его накладывают 
на болевую область. При ос
теохондрозе, рекомендует 
доктор медицинских наук
В. С. Чугунов, необходимо 
покрывать всю спину, захва
тывая области тела выше и 
ниже болевых участков. При 
шейном остеохондрозе пла
стина помещается на всю 
воротниковую зону и даже 
на затылок, при поясничном 
— на копчик.

Затем на ипликатор на
давливают рунами в тече- 
чение 40—60 секунд. Так

Ч- НЕ ЭКОНОМЬТЕ Н А ЗДОРОВЬЕ - f  БОЛЬ ПО
БЕЖДАЮТ НЕ ТОЛЬКО НОГИ, НО И «ИПЛИКАТОР 
КУЗНЕЦОВА» -Ч ИПЛИКАТОР МОЖНО УСОВЕР
ШЕНСТВОВАТЬ, ПРЕДЛАГАЕТ СЕРГЕИ ВАШ ИН.

повторяют до полного ис
чезновения |болевых ощу
щений. Чтобы эффект был 
больше, во в(ремя процеду
ры выполняют активные 
Движения, вызывающие со- 
жрашение и раослабле1ние 
мышц в зоне наложения ап
парата.

ИпликатО|р можно носить 
длительное время на боле
вой области, прижимая его 
эластичным бинтом, поя
сом, полотенцем и проч. 
Надо учесть, что при остео
хондрозе, радикулите ре- 
гулярные боли прекраща
ются не сразу, а после 10— 
15 сеансов.

« ’ИпликатО|р Кузнецова» 
предназначен не только для 
лечения упомянутых забо
леваний. Его применение 
нормализует деятельность 
сердечно - сосудистой, ды
хательной и нервной систем, 
работу желудочно . кишеч
ного тракта. Для достиже
ния этих целей ипл1икацию 
надо проводить продолжи
тельное время, воздействуя 
на поверхность всего туло
вища (грудь, спина, живот), 
при этом плотно прижимая 
иглы.

Пользоваться ипликато- 
ром полезно и ирактически 
здоровым людям, спортсме
нам и тем, НТО занимается 
физкультурой, атлетической 
гим1настикой, бегом и т. д. 
Аппарат воостанавшивает 
силы и повышает работо
способность. Если вы хоти
те быстро отдохнуть и сно
ва стать энергичным, гото
вым к работе человеком, 
то ипликатор надо наклады
вать как можно на большую 
поверхность тела, включая 
и конечности.

Один мой приятель, Сер
гей Вашин, усовершенство
вал ипликатор, причем очень 
просто, но оригинально. В ос

нове воздействия аппарата на 
организм, считает он, идеи 
индийских йогов. В свобод
ное время Сергей интересо
вался китайской народной 
медициной, тем ее разде
лом, в котором исследуется 
влияние на организм различ
ных трав и кореньев. Издав
на китайские врачи рекомен- 

*дуют спать на матрацах из 
трав и измельченных корень
ев или же носить такие ци
новки на теле. Это- излечи
вает многие болезни, созда
ет хорошее настроение, ус
покаивает или возбуждает в 
зависимости от употр^ляе- 
мых растений.

У  Сергея стала побаливать 
спина, и он купил ипликатор, 
а потом решил соединить 
две традиции: индийскую и 
житайскук!.
«Ипликатор Кузнецова— Ва- 

шина», если можно так ска
зать, изготавливается следу
ющим образом. Мелко пере
тертые травы и коренья тон
ким слоем насыпаются на ра
бочую поверхность. 'Затем 
берется тонкая неплотная 
ткань (только не синтетиче
ская), которой покрывают 
смесь: иглы должны прохо
дить через ткань. После это
го каждый модуль обшивает
ся подобно стеганому ватно
му одеялу. Ипликатор, счита
ет автор усовершенствова
ния, надо брать на тканевой 
основе, желательно с метал
лическими иглами. ,

Вашин использует два 
вида травяных сборов. Воз
буждающий: толченые кор
ни левзеи и золотого корня, 
перетертые цветы календу
лы, череду трехдольную, па
стушью сумку и некоторые 
другие. Успокаивающий: кор
ни валерианы, траву пустыр
ника, мяты перечной, три
листника. Для каждого сбора 
нужен отдельный ипликатор.

ГАИ сообщает, предупреждает, советует

ВРЕМЯ СКОЛЬЗКОЙ КОЛЕИ
сводки происшествий:

«Водитель А. А. Анфалов, 
следуя на личных «Ж игу
лях» по улице Пархоменко 
в г. Томске, проезжая по 
мосту, не оправился с уп - ' 
равлением в условиях голо
леда и опрокинул аНтомо- 
биль в ручей. Пассажиры— 
жена и семилетняя дочь — 
пострадали».

В этот же день водитель 
пассажирского автотран
спортного предприятия №  3 
П. В. Лютов, следуя на ав
томобиле «ГАЗ -24 » по ком
мунальному мосту, выехал 
на полосу встречного дви
жения и столкнулся с авто
мобилем «Жигули». »В ре
зультате столкновения 2 
человека получили ранения...

В сводке за 12 октября 
почти в каждом случае, при 
описании происшествия, сле
дует: «в условиях гололеда». 
Первый гололед принес не
мало неприятностей. Были в 
этот день не только ране
ния, ушибы, но и наезд, в 
результате которого погиб 
человек.

Как не допустить крити
ческих ситуаций, как вести 
машину в условиях гололе
да?

В первую очередь необ
ходимо выбирать скорость 
и дистанцию от впереди 
идущего автомобиля, исхо
дя из дорожных условий. 
Тормозить в гололед надо 
прерывисто и слабо, буква
льно на грани сцепления ко
лес с дорогой. Резкое тор. 
можение почти всегда вы
зывает занос автотранспор
та. Занос возникает также 
из-за резких поворотов ру
ля, неосторожного обраще
ния с .педалями сцепления и 
«газа», из.-за неровностей 
дороги, уклона проезжей ча
сти, при сильных порывах 
ветра, неравномерном изно
се ш«н или разном давлении 
воздуха в них.

Чтобы побороть занос и 
выровнять к у ^  авто.мобиля, 
надо вызвать силы, проти
водействующие той, кото
рая сносит машину в сто
рону. Вывод автомобиля из 
заноса — это тоже занос.

но в противоположном пер
вому направлении. Вот по
чему, если вас заносит впра
во, то руль надо тут же пе
реложить влево. Тогда воз
никает KOHTpaaiHOc — сме
щение автомобиля влево. 
Действовать надо решитель
но и быстро. Насколько по
ворачивать руль — смот
рите по величине заноса. 
Чем он брльше, тем круче 
должен быть поворот руля. 
Не дожидаясь, когда корму 
автомобиля начнет заносить 
в другую сторону, надо пе
реложить руль обратно. 
Этим вы ослабите бросок 
автомобиля в другую сторо
ну.

Безусловно, на дорогах 
бывают разные ситуации, и 
все их предвидеть невозмо
жно. Но и эти советы помо
гут избежать происшествия.

Хотелось бы напомнить и 
пешеходам: в условиях го
лоледа тормозной путь. ма
шины увеличивается в не. 
сколько раз. Выход на про
езжую часть из-за тран

спорта, переход в неуста
новленном месте совершен
но недопустимы.

« ♦ *
30 октября по области за

регистрировано 5 дорожно- 
транспортных происшест
вий, из них три наезда на 
пешеходов.

■Вечером пенсионерка
А. И. Бобрович выбежала 
на проезжую часть улицы 
Лазо перед близко идущим 
легковым автомобилем и 
была сбита им. В резуль
тате чего с диагнозом череп, 
но-мозговая травма, сотря
сение головного мозга, она 
была доставлена в больницу.

Но если взрослые созна
тельно идут на нарушение 
правил перехода, рассчиты. 
■вая На авось, то дети стра
дают из-за отсутствия зна
ний и навыков поведения на 
дорогах.

К сожалению, и эти сутки 
не были исключением. В 
переулке Спортивном был 
сбит автомобилем «Нива» 
■пятилетний Мокшин Женя, 
который в присутствии ро
дителей въхбежал из-за сто
ящего на стоянке транспор. 
та.

Ю. СМОЛЯКОВ, 
инструктор ГАИ.

Сегодня — облачная погода 
с прояснениями, временами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер западный, 9— 14, места
ми 15—20 метров в секунду, 
температура 2 — 7, по северу 
7 — 12, в Томске 3 — 5 градусов 
мороза.

3—4 ноября .— облачная по
года £ прояснениями, преиму
щественно без осадков, ветер 
северо - западный, 9— 14 мет
ров в секунду, температура 
ночью 16— 21, при прояснениях 
до 26, днем <10— 15, местами до 
22 градусов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, В ноября ■ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут» 8.35 — 
«Родники». 9.05 — «Детский 
час». 10.05 — Футбол. Европей
ские кубки.

С 12.35 до 15.35 — перерыв. 
15.35 — В.-А. Моцарт. Кон

церт ЛЬ 1. 16.05 — «Голубиная 
охота». Документальный фильм. 
16.25 — «Сказки по-бухарски». 
Фильм-концерт. 17.00 — «Со
циология: вопросы и ответы». 
17.30 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.15 — Футбол. Ев
ропейские кубки. В перерыве 
(19.55) — «Сегодня в мире».
21.00 — «Время». 21.35 — «Му
зыка в эфире». В перерыве 
(22.35) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
Москва

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15, 11.15 — «Тайна плато Ус
тюрт». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9,35 — Природо
ведение. 4-й класс. 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год. 10.05 — 
Испанский язык. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Биология. 8-й класс. 
11.05 — Новости. 12.05 — «Еме
льян Пугачев». Художественный 
фильм. 1-я серия — «Невольни
ки свободы». 13.10 — «Мариам 
и Тадеуш». Документальный те
лефильм. 13.30 — Концерт.

(5 14.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — 

«Майор Вихрь». 2-я серия.

ТОМСК
18.20 — «Фотограф». Из ис

тории культуры Томска. Пере

дача 2-я. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Телевизионный 
дискуссионный клуб». «Чудеса 
доктора Цзяна Каньчжена».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Чудеса доктора Цзя
на Каньчжена». Продолжение. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 -—

«Емельян Пугачев». Художест
венный фильм. 1-я серия •— 
«Невольники свободы». 2-я се
рия -  «Воля, кровью омытая» 
(«Мосфильм», 1978 г.). 00.05 — 
Новости,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.20 — «Из наших фондов». 
Концерт ВСО Гостелерадио 
СССР. 19.00 — Гостелерадио 
Белорусской ССР. «Встречи на 
белорусской земле». 19.50 — 
«И стоят деревеньки». Докумен
тальный фильм. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20,15 
— Информационная програм
ма.

Редактор
БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

2 ноября. «Аномалы» — 19КУКЛЫ и  АКТЕРА
3 ноября, «Такой рогатый, 

такой лохматый» — Ц, 14.

Кино

Утром используется возбуж
дающий сбор, он пробужда
ет энергию и повышает ра
ботоспособность,, а вечером
— успокаивающий, который 
снимает напряжение, след
ствия стрессовых нагрузок, 
помогает расслабиться. Л е
жать на ■ипликаторе с тра
вами, говорит Вашин, надо 
около получаса, но все зави
сит от времени, желания и 
самочувствия, время можно 
увеличивать и уменьшать. 
Боли в спине у Сергея со
вершенно прошли, но он про
должает пользоваться впли- 
катором, считая, что это по
лезно и здоровому человеку 
в целях профилактики.

И еще один совет. Тело не 
должно быть потньм, так 
как травы намокают и их 
полезное действие уменьша
ется. Перед сеансом Сергей 
принимает холодный душ. 
тогда тело как бы дышит, 
впитывает запахи трав. Ме
нять «начинку» такого ип
ликатора можно через не
сколько месяцев, но не ре
же одного раза в течение 
полугода.

Хранят ипликаторы всех 
видов в полиэтиленовых па
кетах, дезинфицируют в 
мыльной воде или растворах 
моющих средств «Биолот», 
«Лотос», ПОТОМ’ промывают в 
проточной воде (ипликаторы 
с травами ни в коем случае 
не моют, а только сушат!).

Купить аппарат можно в 
любом галантерейном отделе 
томских магазинов. Изготав
ливают его на нашем прибо
ростроительном заводе. Цена 
его — 6 рублей, у коопера
торов — 10, хотя принципи
ально они ничем друг от 
друга не отличаются.

Как видите, боль побежда- 
ют не только йоги. Лечебный 
эффект достигается без при
менения каких-либо лекарств. 
Нет ничего дороже здоровья
— купите ипликатор, не по
жалеете.

С. МАЛЫХИН, 
выпускник ТГУ.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

3 ноября. «Точный удар» — 
9, 11, 16, 21. «Интердевочка»
(две серии) — 13, 18-20.

имени М, ГОРЬКОГО '
3 ноября. «Жизнь продолжа

ется» — 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Интер
девочка» (две серии) — 10-40. 
13-20. 16, 18-40. 21-20. «Алек
сандр Галич» — 9. 10-50, 18-10

«ОКТЯБРЬ»
3 ноября. «Интердевочка» (две 

серии) — 8-10, 10-40, 13-20, 16.
18- 40, 21-20. «Маски» — 8-40,
10-30. 12-20, 14-10, 16, 17-50.
21-50. Видеозал; «Ночной пор
тье» — 13, 15, 17, 19. 21.

«ПИОНЕР»
3 ноября. «Ловушка для ко

шен» — 9, 10-50, 12-40, 14-30. 
«Турбаза «Волчья» — 16-30. Ки
ноклуб «Айболит-89» — 14-30. 
«Благородный разбойник Вла
димир Дубровский» — 18-30. 
«Кинг Конг» (две серии)— 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 ноября. «Танцор «диско»

(две серии) — 9, 11-30, 15-50, 
13-20, 20-50. «Большой приз» — 
14,

«СИБИРЯК»
3 ноября. «Отец, сын и вете

рок» — 9-20. «Утоли моя печа
ли» — 11, 12-40, 14-20, 16,17 40,
19- 20. 21.

БИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

3 ноября. «Приключения ма
ленькой Лулу» — 10-20. Кон
цертная программа «Рок-обо
зрение» — 12, 14. 16. 18. «За 
прекрасных дам» — 20.

БНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОБ!

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» про
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий;

Карамзин, том 2-й, кни
га 3-я:

Библиотека учителя, 16-я,
17- я, 18-я, 19-я книги; 

Библиотека русского
фольклора. 2-й том, книга 
3-я;

Бадигин, том 4-й (пога
шение),

В. Федоров, том 5-й (по
гашение):

Воопоминания о Ленине, 
том 1-й;

Панова, том 5-й (погаше
ние);

Чаковский, том 2-й.
Адрес магазина: ул, Ели

заровых, 17. Тел.; 4-84-92.

Издательство «КРАСНОЕ  
ЗНАМЯ» приглашает на 
постоянную работу: слеса. 
|Йей-иаяадчиков|, наборщи. 
ков или учеников наборщи. 
ка, подсобного рабочего, ак. 
кумуляторщика, компрес. 
сорщика, продавца.

|И'Здательство имеет 
спортивный зал, стол зака
зов, базу отдыха на Оби и 
Черном море, квартиры 
предоставляются в течение 
5— 6 лет.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103/1, отдел кадров. Тел. 
1-47-00.

Томский речной порт 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
вакантную должность глав, 
ного энергетика порта с ок
ладом 250 рублей.

Требования к кандидату; 
высшее специальное образо- 
<вание, стаж работы на ру
ководящих должностях не 
менее 3 лет.

С заявлениями об уча
стии в конкурсе обращаться 
в отдел кадров порта по 
адресу: г. Томск, Набереж
ная р. Томи, 29.

Срок приема заявлений— 
одна неделя со дня опубли
кования объявления в газе
те.

К СВЕДЕНИЮ ТОМИ. 
ЧЕН И ГОСТЕЙ ГОРОДА!

Все магазины горпром. 
торга будут работать 5 и в 
ноября. 7, 8, 9 ноября — 
выходные дни.

Приглашем вас за по. 
купками.

СПТ3^1 ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР 
УЧАЩИХСЯ на базе 10 классов, отслуживших в рядах 
Советской Армии, по специальностям токаря, оператора 
станков с программным управлением.

Срок обучения— 8 месяцев, из них; 3 месяца— теория, 
5 месяцев — производственное обучение на предприятии.

Стипендия — 90 рублей.
После окончания училища выпускники направляются на 

работу в управление «Химстрой», где обеспечиваются жи
льем и детскими учреждениями по договоренности.

Начало занятий — 1 декабря 1989 года.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ на базе 10 
классов в группы: наладчик автоматов и полуавтоматов, 
электромонтер по ремонту и обслуживанию электрообору
дования, слесарь-инструментальщик.

■Наш адрес: г. Томск, ул. БеЛенца,,!!. Проезд транс
портом до остановки «Кинотеатр им. М. Горького» Теле
фоны для оправок: 2-37-58, 2-36-12, 2-53-97.

БСЕСОЮЗНОЕ УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ ОВЪ. 
ЕДИНЕНИЕ ПО ТРУДОВОМУ Й ПРОФЕССИОНАЛЬ. 
НОМУ ОБУЧЕНИЮ ПРИ ТОМСКОМ ПЕДИНСТИТУ. 
ТЕ объявляет набор на 2-недельные курсы начинающих 
пользователей персональных ЭВМ типа IBM-iPC.

Комплектование группы проводится на основе пись
менных заявок от предприятий, организаций, НИИ и 
учебных заведений.

В заявке следует указать; Ф, И. О. и должность слуша
теля; желаемое в-ремя (с 9 до 14 или с 15 до 20 часов) 
посещения занятий; гарантию оплаты обучения. Стой, 
мость обучения — 2.000 рублей, для госбюджетных ор
ганизаций — 1.700 рублей.

Оправки по тел. 4-36-48, 4-37-72. с 9 час. до 17 час. 
30 мин. (кроме пятницы, субботы и воскресенья).

[)т руд о ус т ро й с т в а

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в РЕСТОРАН СТАНЦИИ TOMCK.I: экспедиторов,

грузчиков, уборщиц, кухонных рабочих, экономиста с
опытом работы; для работы в вагонах-ресторанах — по. 
Варов, официантов, кухонных и ночных рабочих.

Справки по тел. 2-56-51.

В ТОМСКОЕ СМНУ ПО «ВОСТОКПРИБОРСЕР. 
ВИС»: водителей 2.го, 3.го классов, электромонтажников, 
газоэлектросварщиков всех разрядов.

Справки по тел. 1-02-63.

В СОВХОЗ «т о м ск и й »: главного энергетика (с
высшим образованием и опытом работы), начальника ко. 
тельной. Предоставляе'гся благоустроенное жилье в пос. 
Итатка.

Справки по тел. 96-93-83.

В ЖИЛИЩНО-ЭКСПЛУАТАЦИОННУЮ СЛУЖБУ 
УПТОиКО п о  «ТОМСКНЕФТЬ»: слесарей, штукатуров, 
маляров, плотников.столяров, воспитателя общежития, 
мастера по ремонту здания.

Справки по тел. 77-98j21.

В ОБЛАСТНОЕ КИНОВИДЕООБЪЕДИНЕНИЕ уп
равления культуры Томского облисполкома; старшего 
бухгалтера-ревизора, машинистку I категории, фнльмо. 
проверщиков, рабочих на склад.

Справки по телефону 2-37-82.

В КНИГОТОРГОВОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК. 
ОБЛКНИГА»; грузчиков, комплектовщиков, плотника
на полставки на неполный рабочий день, водителя на 
временную работу, сторожа.

Справки по телефону 3-14-89.

На КОНДИТЕРСКУЮ ФАБРИКУ № 2 (ул. Мичури
на, 45): слесарей-наладчиков, слесарей КИПиА (заработ
ная плата— до 500 руб.), слесарей.сантехников, электриков, 
водителей, рабочих в кондитерский цех (женщин) и но. 
вый экспериментальный цех по выпуску пирожных и тор. 
тов.

Фабрика работает в условиях арендного подряда.
Тел. 75-15-84.

В ИНСТИТУТ «ТЕПЛОЭЛЕКТРОПРОЕКТ» — ин. 
женера связи, имеющего опыт проектирования, инжене. 
ров.строителей. Тел. 4-31-24.

В ТИАСУР — инженера.строителя.
Тел. 2-32.27.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
ств|у, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановнча 5. Филиалы: ул. Пушкина. 71: 
ул. Бердская, 18.

Ректорат, профсоюзный 
комитет, кафедра педиат
рии факультета усовершен
ствования врачей медицин
ского института и коллек
тив детской больницы Л̂  1 
выражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу безвременной кон
чины ассистента кафедры 
педиатрии ФУВ

ВИНТИЗЕНКО 
Зинаиды Яковлевны, 

Вынос тела из квартиры 
покойной (ул. Елизаровых. 
41. нв. 12) —2 ноября в 16 
часов.

Коллектив Томской ГРЭС-П 
выражает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу скоропостижной 
смерти старейшего работ
ника ГРЭС-П

ЖДАНОВА
Анатолия Сергеевича.

Администрация, профсо
юзный комитет, коллектив 
работников школы-интерна
та At 1 выражают глубокое 
соболезнование учительнице 
А, А. Шумаковой по поводу 
смерти сына

ТЮЛЕНИНА 
Сергея |Борисовича.

Коллектив ПО «Томскгор- 
прокатразнобыт» выражает 
глубокое сзоболезнование 
главному инженеру Т. В. 
Смирновой по поводу смер
ти матери

СОЗИНОВОИ 
Марии Федоровны.

НАШ А Д Р Е С
.И  ТЕЛ ЕФ О Н Ы

Приемная редактора —
1 -44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1.37-45
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной 
1-28-68, 1-28-42

жизни —

Отдел пропаганды — 
1-06-31,
Отдел нефтегеряогии и строи-

^гропромышленн 
1-^-75, 1-44-60.

тельства — 1-_____
Агропромышленный отдел

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58. 1-48-85 
О ^ м ^  пррмышенности —

1-27-68

Отдел информации и 

1 ̂ M*8K**'*'l-48-85 ***** 1-43-32, 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36Р-58, 1-26-80 

Отдел писем 
1-38-65, 1-27-68, 1-27-28. 

Оп^ел^фотоиллюстраций >-

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 37-63

Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 34 »61  
Общественная приемная — 
1-38-68.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-6I
Областная журналистская
организация — 1-28-60
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